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Política
Planifican pasantías electorales
La Justicia Electoral definió el plan de
trabajo e inicio de la pasantía edu-
cativa laboral y la pasantía socioco-
munitaria para este año.

Tildan a poderes del Estado de ser
torpes y cómplices de actual crisis
Diversos legisladores analizaron la convocatoria del Ejecutivo para abordar la situación tras el
escándalo del Lalo Gate y cuestionaron que varios de los presentes estén salpicados por chats.

No creo que esta
cumbre haya sido
para resolver esta
podredumbre, sino

para ver cómo
encubren mejor
esta situación.

Rafael Filizzola,
senador PDP.

Nada se puede
esperar de una
reunión entre

quienes son meros
gestores del

verdadero dueño
del poder.

Esperanza Martínez,
senadora FG.

Un tereré jere que
nadie se va a
enterar a qué
pacto llegaron,
porque eso va a
ser un pacto de

impunidad.
Rocío Vallejo,
diputada PPQ.

Si son tan torpes
para minimizar la
situación deberían
asesorarse, y si lo
hacen a propósito
hace pensar que
son cómplices.

Roberto González,
diputado ANR.

Reunión. Los presidentes del Senado, de Diputados, de la Corte, el contralor general, el fiscal general, el vicepresidente y el presidente se reunieron ayer.

GENTILEZA
lll

De descrédito y acusaciones
de complicidad fue la reacción
de varios parlamentarios a la
cumbre de poderes convocada
por el presidente de la Re-
pública, Santiago Peña, para
abordar la crisis generada por
el caso Lalo Gate.

Los legisladores subrayaron
que en la cumbre estaban dos
salpicados por los chats del
abatido diputado Lalo Gomes
(José Alberto Alderete y César
Diesel), así como otros dos en
el Gabinete del Poder Eje-
cutivo (los hermanos Marco y
Liliana Alcaraz).

El senador del Partido De-
mocrático Progresista (PDP)
Rafael Filizzola fue uno de los
que subrayaron esta situación y
expresó su falta de expectativas
por la pobre reacción que han
tenido hasta ahora ante los
recientes escándalos otros par-
ticipantes como el fiscal ge-
neral y el contralor general.

“Dos participantes de esa
cumbre de poderes figuran en
los chats de Lalo Gomes (por
Alderete y Diesel)... y el pre-
sidente de la República man-
tiene en su gabinete a dos
salpicados que recibieron dá-
divas (por los hermanos Al-
caraz)... son infiltrados del cri-
men organizado”, afirmó.

El diputado colorado Ro-
berto González también dio
poco crédito a la cumbre y
criticó la falta de acciones con-
cretas por parte de todas las
partes involucradas, sobre to-
do el Ejecutivo.

“Si realmente son tan torpes
para minimizar la situación
que estamos experimentando,
deberían asesorarse por ex-
pertos en crisis, y si lo hacen a
propósito solo nos resta pen-
sar que son cómplices, de ma-
nera directa e indirecta de las
barbaridades que se están de-
nunciando”, expresó.

La senadora del Frente Gua-
su Esperanza Martínez calificó
la cumbre de ser una cortina
de humo y encuentro de ami-
gos que responden al copa-
miento cartista.

“Nada se puede esperar de
una reunión entre quienes son
meros gestores del verdadero
dueño del poder. Es por esto
que finalmente es la prensa la
que destapa la cloaca y no lo
hacen las instituciones de con-
trol”, expresó.

La diputada patriaqueridista
Rocío Vallejo también cues-
tionó la reunión subrayando
que todos los participantes
están ligados al Partido Co-
lorado y apuntan a buscar la
impunidad del caso.

“Es un tereré jere entre ami-
gos, que nadie se va a enterar
qué dijeron, a qué pacto lle-
garon, porque eso va a ser un
pacto de impunidad. Ojalá
que se destape todo, pero por
lo que estamos viendo en
realidad…”, manifestó.
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“Una reunión de amigos de
Lalo y ni un plan concreto”

Agosto 2023. Primera cumbre de poderes convocada por el entonces flamante presidente.

ARCHIVO

El presidente debe
dar explicaciones
con respecto a los
ministros Alcaraz,
los comisarios que
están en funciones
y a la gente de la

Senad.

El fiscal general
tiene que explicar

qué se está
haciendo con
respecto al
escandaloso
blanqueo de

f i s c a l e s.

No vemos más
que sumarios y
reacciones muy
lentas, mientras

hay gente que está
borrando mensajes

de celulares.
Desirée Masi,

ex senadora y médica.

lll

La ex senadora Desirée Masi
afirma que ninguna cumbre
de poderes, de las que conoce
en democracia, ha servido pa-
ra nada; y la convocada ayer
por el presidente Santiago Pe-
ña tiene por particularidad
que cerca de la totalidad de los
reunidos “son amigos de La-
lo”, dice, aludiendo al extinto
diputado colorado cartista,
EulalioLalo Gomes que, por la
transcripción de sus chats en
uno de sus teléfonos incau-
tados, era quien operaba con
todos los poderes para el blan-
queo de jueces y fiscales, para
torcer voluntades y proteger a
n a r c o t r a f i c a n t e s.

“Con esto se quiere calmar
las aguas, o como decimos los
médicos, es un placebo, es dar
un remedio que uno sabe que
no va a tener ningún efecto”.
En su opinión, se convocó a la
cumbre, al aumentar el re-
clamo de que el Ejecutivo
debía pronunciarse ante el
escándalo de los chats y sus
d e r i va c i o n e s.

“El mismo presidente repite
que ahora van a implementar
lo que habían decidido en la
primera cumbre de poderes
(en 2023), que fue una cues-
tión de urgencia, y que se hizo
un domingo con práctica-
mente las mismas personas”,
apunta. Esta vez estuvieron el
mismo presidente de la Corte,
el mismo fiscal general, el
mismo contralor, estaba tam-
bién Luis Alberto Alderete,
“probablemente en calidad de
escucha del quincho, para lle-
var la información a Cartes, a
pesar de que es funcionario

del Palacio”, cuestiona. Peña
sale a anunciar que van a
luchar contra la corrupción y
tiene a dos ministros invo-
lucrados en los chats (por los
hermanos Marco y Liliana Al-
caraz), que aparecen involu-
crados vinculados a Lalo Go-

mes, y mantiene a Jalil Rachid
en la Senad. “El presidente
habla desde fuera como que
todo esto no le está afectando
al Ejecutivo”, dice. Pregunta
qué está haciendo el fiscal
general con respecto a los es-
candalosos chats que demues-

tran blanqueo de fiscales; y el
presidente de la Corte, uno de
los que más aparece otor-
gando favores a pedidos de
Lalo Gomes. En definitiva no
hay señales de que van a
depurar las instituciones ni
plan en concreto. Senador. Eduardo Nakayama, opositor.
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Nakayama: Tras el
silencio, una cumbre
para “lavarse la cara”

Más preocupante
que el silencio

presidencial, es la
inacción de la

Fiscalía, que no
ha movido un

dedo hasta ahora.
Eduardo Nakayama,

senador independiente.

El senador independiente
Eduardo Nakayama califica
de “reacción tardía del Go-
bierno”, el llamado a una
cumbre de poderes, dos se-
manas después de cobrar es-
tado público una ristra de
mensajes por WhatsApp ex-
traídos en el marco de una
investigación penal al falle-
cido diputado colorado Eu-
lalio Lalo Gomes, de Pedro
Juan Caballero.

Al legislador es extempo-
ránea la reunión que luego de
dos semanas de silencio, el
Ejecutivo propuso llevar ade-
lante “para lavarse la cara”.

A criterio del senador, más
preocupante que el silencio
presidencial es la inacción de
la Fiscalía, “que no ha mo-
vido un dedo hasta ahora
para llevar adelante diligen-
cias investigativas tendientes a
asegurar pruebas, incautando
celulares, equipos y otras evi-
dencias de los denunciados,
allanamientos, etc.” Esto da-
do los nombres y cargos de
los funcionarios del Minis-
terio Público, el Poder Ju-

dicial, el Poder Legislativo y el
Ejecutivo que aparecen en los
chats de Lalo Gomes en con-
versaciones que revelan un
asiduo tráfico de influencias,
blanqueo de agentes fiscales,
movidas a favor de ciertos
jueces y obsequios a fiscales y
ministros amigos.

La “negligente” demora le
favoreció la eliminación de
pruebas y la impunidad, se-
gún el senador. El fiscal ge-
neral del Estado, dice, “debe
dejar de lado las excusas y
actuar”, reclama.

SPP: “Oficialismo debe dejar de hostigar a los periodistas”
Todos los actores
presentes en la
cumbre tienen

tareas pendientes
para garantizar el
ejercicio seguro y

libre del
periodismo.

El propio
presidente y su
espacio político

deberían dejar de
hostigar a los

colegas
p e r i o d i s t a s.

Santiago Ortiz,
secretario general SPP.

Proclamar, defender y garan-
tizar la libertad de prensa co-
mo una herramienta abso-
lutamente imprescindible pa-
ra la vigencia de la democracia
y la transparencia. Y asumir el
compromiso de que “los pe-
riodistas que se encuentran
denunciando hechos tengan
la debida protección jurídica y
física para poder ejercer su
misión”, es uno de los siete
puntos plasmados en un do-
cumento surgido ayer en la
Cumbre de Poderes. Encuen-
tro convocado ante las re-
velaciones de los chats de Eu-
lalio Lalo Gomes y su red de
contactos en todos los poderes
del Estado.

Para Santiago Ortiz, secre-
tario general del Sindicato de
Periodistas del Paraguay
(SPP), el reconocimiento del

citado punto por parte de los
poderes del Estado “es muy
importante”.

Sin embargo, agrega, todos
los actores presentes en la
cumbre “desde hace tiempo
tienen tareas pendientes para
garantizar el ejercicio seguro y
libre del periodismo y del
derecho a la libertad de ex-
presión”.

En ese sentido, el dirigente
sindical menciona en primer
lugar al Poder Ejecutivo. “El
propio presidente (Santiago
Peña), y su espacio político
deberían dejar de hostigar a
colegas periodistas. No son
pocos los antecedentes de ata-
ques contra la prensa por parte
de actores del oficialismo”,
recuerda.

En segundo lugar cita al
Poder Legislativo que, desde

hace dos años, tiene en sus
manos el proyecto de ley “De
protección a periodistas y a
defensores de derechos hu-
manos”, que debería ser tra-
tado en la brevedad posible.
Los miembros del legislativo
también “deben dejar los ata-

ques contra colegas periodis-
tas y las autoridades sancionar
a los responsables”, subraya.

Se refiere a agresiones ver-
bales y físicas por parte de
parlamentarios así como “la
irresponsable filtración de da-
tos privados y personales de

colegas a partir de supuestas
filtraciones surgidas desde el
L e g i s l a t i vo ”. Finalmente, la Fis-
calía y la Justicia tienen a su
cargo evitar la impunidad en
casos de violencia, y asesi-

natos, contra colegas. “Como
quedó demostrado, la mani-
pulación de la justicia ha sido
clave para explicar la impu-
nidad, por ejemplo en el caso
del colega Leo Veras”, dijo.

Senado. Periodistas reunidos el año pasado con Bachi Núñez.
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Cumbre no dio respuestas sobre red
de corrupción y no hubo autocríticas
Peña no prometió medidas ni señaló el vínculo de colorados con el crimen organizado. Mantiene a
sus ministros ligados a Lalo. Solo se instó al JEM a restringir reuniones privadas, una norma vieja.

Sin acciones nuevas. Los compromisos de la declaración que leyó Santiago Peña ya están en la Constitución y las leyes.

GENTILEZA

LOS 7 PUNTOS

4 Instituciones. Con -
denar la desnaturaliza-
ción, corrupción o direc-
cionamiento de los órga-
nos constitucionales.

4 El peso de la ley. Las
instituciones republica-
nas funcionarán cada una
en su ámbito, para que
los hechos denunciados
sean esclarecidos y que
caiga el peso de la ley
sobre los responsables.

4 Libertad de prensa.
Asumir el compromiso de
que los periodistas que
denuncian hechos ten-
gan la protección jurídica
y física para ejercer su
misión.

4 Políticos. Instar a la
clase política sin distin-
ción a colaborar con las
autoridades y evitar ele-
mentos mesiánicos.

4 Estrategia. Ratificar
el compromiso de cum-
plir la estrategia nacional
aprobada en 2023.

4 Plazos. Respetar pla-
zos en la investigación
penal.

4 JEM. Miembros del
JEM no podrán tener reu-
niones privadas.

La libertad de
prensa es la caja
de resonancia de

los problemas
ciudadanos y

permite la
vigilancia

p e r m a n e n t e.

Todo el peso de la
ley debe caer sobre
todos aquellos que
hayan violado el
orden jurídico,
que no queden
responsables sin

sanción.

La lucha contra la
corrupción ha

venido siendo una
p re o c u p a c i ó n
constante y

permanente de las
autoridades en
esta cumbre.

Sin ayuda del
sector político no

podrá ser posible y
especialmente del
partido oficialista,
que tiene mayoría
en el Congreso.

Santiago Peña,
presidente de la República.

lll

A pesar de que varios de sus
miembros están ligados al es-
quema de favores que ma-
nejaba Lalo Gomes, se dio
ayer la cumbre de autoridades
de los tres poderes del Estado y
extrapoderes como una reac-
ción política al escandaloso
caso que reveló la extracción
de datos del celular del di-
putado fallecido. Sin embar-
go, se evitó mencionar la in-
jerencia de actores del Go-
bierno y del narcotráfico en el
sistema de Justicia.

Santiago Peña se encargó de
leer una declaración y ni si-
quiera permitió una sola pre-
gunta de los periodistas. Las
demás cabezas de poderes no
emitieron palabra alguna. Lo
más relevante del documento
firmado en la cumbre fue la
decisión de instar al Jurado de
Enjuiciamiento de Magistra-
dos (JEM) a elaborar un re-
glamento para cumplir la ley y
restringir que sus miembros
tengan reuniones privadas, lo
que ya estaba previsto en la
Estrategia Nacional de Com-
bate a la Corrupción aprobada
en 2023 y que no se cumplió.

También sorprendió que se
haya proclamado la protec-
ción a periodistas de inves-
tigación cuando los ataques a
los medios se dan desde el
mismo Gobierno, las redes
sociales de los operadores del
cartismo y desde la prensa
ligada a este poder con ac-
ciones de tergiversación para
desviar la atención del tema de
fondo y concentrar las críticas
en asuntos de forma.

“Es importante dejar en cla-
ro además que se apoya irres-
trictamente el sagrado derecho
de información y libertad de
prensa que es la caja de re-
sonancia de los problemas
ciudadanos y permite la vi-
gilancia permanente que la
democracia requiere para ser
sana y vigorosa”, apuntó.

No hubo autocrítica y el
presidente hizo énfasis en que
la corrupción no es un tema
de partidos, con lo que trans-
firió la responsabilidad a to-
dos los sectores, pese a que la
revelación de los chats de Lalo
evidencia que el poder y la
criminalidad están concentra-
dos en un movimiento.

Peña no anunció ninguna
medida para afrontar las de-
nuncias. Sus ministros de Se-

prelad, Liliana Alcaraz, y de
Inteligencia, Marco Alcaraz,
ambos hermanos, tuvieron
conversaciones compromete-
doras con Lalo Gomes, pero
no serán removidos de sus
cargos, ya que el presidente les
dio su respaldo.

El contralor Camilo Benítez
calificó como trascendental el
anuncio sobre restringir reu-
niones de miembros del JEM
con magistrados, porque es lo
más inmoral y no está re-
gulado en ninguna norma,
según indicó a NPY.

Aseguró que una vez que se
reglamenten, estas reuniones
privadas serán causales de re-
moción. “Es la institución que
mayor escándalos tuvo en la
historia del país”, expresó.

En la declaración, Peña ase-
guró que la lucha contra la
corrupción en todos los es-

tamentos fue una preocupa-
ción constante de las auto-
ridades participantes de la
cumbre. “Considerando que
es y ha sido de suma tras-
cendencia enfrentar sin rodeos
y decididamente el problema
de la corrupción”, expresó.

Finalmente, sostuvo que to-
dos los sectores políticos de
cualquier partido deben en-
tender que la corrupción es un
problema endémico que debe
ser primero asumido. “Que
todas las instituciones cons-
titucionales y legales deben
funcionar y todo el peso de la
ley debe caer inflexiblemente
sobre todos aquellos que ha-
yan violado el orden jurídico,
y las autoridades expresan su
firme compromiso de apoyar
y colaborar para que no que-
den responsables sin san-
ción”, concluyó.

La cumbre se realizó con
presencia del presidente San-
tiago Peña, el vicepresidente
Pedro Alliana; el titular del
Congreso, Basilio Bachi Nú -
ñez; el presidente de la Cá-
mara de Diputados, Raúl La-
torre; el presidente de la Cor-
te, César Diesel; el fiscal ge-
neral Emiliano Rolón, el
contralor Camilo Benítez y
los asesores presidenciales
José Alberto Alderete y Ro-
berto Ilo Moreno.
Varios de estos miembros
están ligados al esquema de
favores y blanqueos en el
sistema de Justicia que estaba
coordinado por el fallecido
diputado Lalo Gomes.
Alderete coordinó una cena

con Lalo en 2019, en la casa
de un empresario, según pu-
blica ABC Color. En ese mo-
mento, ocupaba el cargo de
director de Itaipú. El legis-
lador le pidió el favor de
beneficiar a Enrique Berni
como titular de la INC, a lo
que Alderete le respondió
que daría curso a su pedido.
Otro salpicado es Alliana,
quien en una conversación
por WhatsApp hace de in-
termediario entre Lalo y el
subcontralor Augusto Paiva.
Lalo le reclamaba al vice-
presidente que le hayan lla-
mado la atención por las
incongruencias en su decla-
ración jurada.
Alliana, por tanto, le envía

un audio con la repuesta del
subcontralor diciendo que se
tranquilice, que podía hacer
las correcciones a las irre-
g u l a r i d a d e s.
También es señalado Diesel
en los chats. Lalo lo nombra
en diversas ocasiones como
un articulador que le so-
luciona cualquier problema.
Diesel es representante de la
circunscripción judicial del
Amambay, donde se encuen-
tran jueces y fiscales que ope-
raban con Lalo para salvar
incluso a narcotraficantes.
Los chats reflejan cercanía
entre Lalo y Diesel ante los
pedidos de varios operadores
del sistema de Justicia, como
parte del esquema.

Alderete, Diesel y Alliana aparecen en chats de Lalo
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Peña anuncia la próxima instalación
del Consejo Nacional Anticorrupción

Intenciones. Documento que
leyó el presidente Santiago
Peña, al culminar la cumbre
de poderes.

lll

Aunque sin dar fecha, el pre-
sidente Santiago Peña anun-
ció ayer la próxima instala-
ción del polémico Consejo
Nacional Anticorrupción, or-
ganismo que suplantará a la
Secretaría Nacional Antico-
rrupción (Senac), que se ha-
bía creado durante el gobier-
no de Federico Franco. Este
fue uno de los puntos abor-
dados durante la cumbre de
poderes que se realizó en Pa-
lacio de Gobierno.

Sin embargo, este Consejo
Nacional Anticorrupción fue
muy criticado ya el año pa-
sado, justamente durante la
aprobación de la ley que eli-
minó al mismo tiempo la
Senac.

El punto más polémico es-
tablece un consejo que fun-
cionará con representantes de
los tres poderes del Estado y
estará coordinado por el con-
tralor y el Gabinete Civil. Se
cuestionó que este último
tenga dicha función porque
podría incidir sobre las au-
ditorías de las secretarías que
dependen. También se criticó
que no estén otras institu-
c i o n e s.

Aquella vez, uno de los
críticos fue el senador Rafael
Filizzola, quien cuestionó que
se mezclen las competencias
del Estado. “No se ve qué vaya
a sumar el Consejo y no están
varias instituciones como la
DNCP, la AGPE, el Tribunal
de Cuentas, y no están las
Fuerzas Públicas”, dijo.

Por su parte, el liberal Sergio
Rojas mostró su preocupa-
ción porque el Gabinete Civil
va a incidir en las acciones que
se van a tomar, como las
auditorías, y el Gabinete Civil
tiene a su cargo 71 secretarías.
“Vamos a someter más de lo
que ya está la Contraloría,
porque van a estar al mismo
nivel el contralor y el ministro
del Gabinete Civil”, refirió.

El Consejo Nacional An-

ticorrupción estará conforma-
do por representantes de los
tres poderes del Estado, don-
de el contralor ejercerá la
coordinación en conjunto
con el jefe del Gabinete Civil
de la Presidencia de la Re-
pública.

La Contraloría también ad-
ministrará un portal de de-
nuncias contra funcionarios
públicos. En concreto se es-
tablecieron dos modalidades
de denuncia: nominal con
toda la información sin nin-

guna restricción y con la pro-
tección de datos. En el se-
gundo caso, solamente con
orden judicial podrán reve-
larse los datos. En caso de que
un funcionario de la Con-
traloría revele los datos del
denunciante, será pasible de
una sanción según lo esta-
blece el Código Penal.

llllllllllllllll

llllllllllllllllllllll

Abogada dice que fue
“cumbre del vyrorei”
La abogada Esther Roa ca-
lificó el encuentro de ayer
en el Palacio de Gobierno
como “cumbre del vyro-
rei”. “El que está sentado
al lado del títere Santiago
Peña es Bachi Núñez, her-
mano de Óscar Venancio
Núñez, condenado a 11
años de cárcel por robar
más de G.42.000 millones
a las personas más pobres
de Pdte. Hayes. En este
momento, el expediente
tiene tres chicanas para
ser resueltas por la Sala
Penal, que llamativamente
integra el ministro Víctor
Ríos, cuya sala natural es
la Sala Constitucional. Fi-
nalmente, la cumbre no es
más que un show repeti-
do, con un guion prede-
cible y un telón de fondo
desgastado por décadas
de impunidad”, apuntó.
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Emiliano Rolón Osmar Legal

Rolón y Legal darán versiones ante Comisión Permanente
La Comisión Permanente del
Congreso ha convocado para
mañana a las 09:00 al fiscal
general del Estado, Emiliano
Rolón, y al juez Penal contra el
Crimen Organizado Osmar
Legal, para tratar el caso de los
chats del abatido diputado
colorado Eulalio Lalo G o m e s,
quien era investigado por vín-
culos con el narcotráfico.

Su teléfono contenía men-
sajes que revelaron corrupción
y tráfico de influencias, im-
plicando a varias autoridades.

La convocatoria fue deci-

dida en la última sesión de la
Comisión Permanente, donde
la propuesta inicial era con-
vocar solamente a Rolón y
autoridades policiales, pero a
pedido del senador Dionisio
Amarilla se incluyó al juez
Osmar Legal, autor de la de-
nuncia que derivó en el es-
cándalo.

En principio, la propuesta
era llevar adelante una sesión
reservada para escuchar a am-
bas partes dar su versión de
qué sucede con la investiga-
ción que guarda relación con

Lalo Gomes y los chats, en
especial, lo que se refiere a la
pericia al teléfono celular del
legislador fallecido tras un
allanamiento de su vivienda.

Sin embargo, también a
propuesta de Amarilla, los
congresistas decidieron que se
tomará la decisión en el mo-
mento de la reunión y con
base en el criterio que pro-
porcionen los propios con-
vocados, con el propósito de
decidir si la reunión se hará a
puertas cerradas o será abierta
para los medios.

El careo que habrá entre los
legisladores con Rolón y Legal
se da en un marco de alta
tensión entre los dos con-
vocados, ya que el fiscal ge-
neral sostiene que el juez no
obró correctamente en su de-
nuncia al, aparentemente,
romper la cadena de custodia
del teléfono de Lalo Gomes.

Por su parte, el juez sostiene
que obró conforme a la ley, ya
que presentó la denuncia des-
pués de descubrir otros as-
pectos que surgieron en la
i n ve s t i g a c i ó n .

Diputados trata hoy renuncia de
Arévalo y convoca a su suplente
La Cámara Baja sesiona para aceptar la renuncia de Orlando Arévalo, tras ser salpicado por los
chats de Lalo Gomes. Su reemplazante será otro polémico, el seccionalero Saúl González.

Escándalo. Los chats del fallecido diputado Eulalio Lalo Gomes comprometen a varios.

ARCHIVO

Adiós. Orlando Arévalo se despide oficialmente de la banca.

ARCHIVO

Suplente. Saúl González en el 2013 junto a Horacio Cartes.

lll

Para esta mañana, a las 10:00,
está convocada la sesión ex-
traordinaria de la Cámara de
Diputados para tratar la nota
de renuncia presentada por el
diputado colorado Orlando
Arévalo, quien previamente ya
renunció a su condición de
miembro representante en el
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM), tras ser sal-
picado por los chats del ex-
tinto diputado colorado Eu-
lalio Lalo Gomes, que reve-
laron todo un esquema de
tráfico de influencias, corrup-
ción y lazos con el crimen
organizado.

Pese a que el abogado de
Arévalo especuló con un su-
puesto retiro de su renuncia, la
bancada mayoritaria de Ho-
nor Colorado ya confirmó
que la postura a ser adoptada
será la de desvincular a Aré-
valo de su condición de le-
g i s l a d o r.

Una vez que la Cámara Baja
acepte la renuncia de Arévalo,
será convocado inmediata-
mente el suplente para jurar,
que, en este caso, es Saúl
González, abogado y seccio-
nalero que pertenece a Fuerza
Republicana, pero que será
invitado a integrar la bancada
de Honor Colorado, según lo
anunció el propio vicepresi-
dente de la República, Pedro
Alliana.

Luego de que se concrete la
renuncia de Arévalo, los di-
putados realizarán la convo-
catoria, y se tiene previsto que
su juramento se lleve a cabo
en la primera sesión de marzo
a la vuelta del receso par-

lamentario.
González completará el pe-

riodo legislativo en reemplazo
de Arévalo hasta el año 2028
en el Congreso Nacional.

ANTECEDENTES. Según las re-
ferencias periodísticas y po-
líticas, Saúl González fue opo-
nente de Arévalo en Central y
formaba parte de Fuerza Re-
publicana. Pertenece al equipo
del senador Derlis Osorio, la
diputada Jazmín Narváez y del
intendente de Itauguá, Ho-
racio Fernández.

Fue presidente de la Sec-
cional Colorada N° 188 de la

ciudad de Itauguá, en el De-
partamento Central, en el año
2013, cuando Horacio Cartes
era presidente de la Repú-
blica.

En ese tiempo, Saúl Gon-
zález, que estaba a cargo de
dicha seccional colorada en
Itauguá, se desempeñaba co-
mo asesor en la oficina del
entonces diputado por Cen-
tral, Enrique Pereira.

Posteriormente, ingresó co-
mo diputado suplente en las
últimas elecciones generales
del 2023, pero también es
funcionario de la Cámara Baja,
pero comisionado en el Mi-

nisterio de Obras Públicas con
un salario de G. 13.900.000.

Su hermano Francisco Ja-
vier González Rojas fue de-
tenido, en el 2013, en Itauguá,
por agentes de la Secretaría
Nacional Antidrogas (Senad)
por transportar 230 kilos de
marihuana.

En el portaequipaje del au-
to, los agentes encontraron
233 paquetes de marihuana
prensada, que totalizaron 230
kilos de la droga. La incau-
tación fue producto de una
investigación previa.

Luego de una persecución
policial, fue detenido frente de
la Seccional Colorada N°188
de Itauguá, donde era pre-
sidente su hermano Saúl Gon-
zález.
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Arévalo presenta una acción
contra Legal por prevaricato
lll

El hasta ahora diputado Or-
lando Arévalo denunció ante
la Fiscalía, a través de su abo-
gado, al juez Penal de Ga-
rantías contra el Crimen Or-
ganizado, Osmar Legal, por
supuesto prevaricato, a raíz
del caso de los chats del te-
léfono del fallecido legislador
Eulalio Lalo G o m e s.

El abogado Guillermo
Duarte Cacavelos, ayer, en de-
claraciones a la prensa, sostuvo
que era grave lo que se hizo en
el caso, y que se debería allanar
el despacho e incautar el te-
léfono del magistrado.

Lo que cuestiona es que
Legal haya dispuesto, por re-
solución del 5 de diciembre
del 2024, como anticipo ju-
risdiccional de pruebas, la ex-
tracción de datos, a través de
una pericia, cuando que la
Fiscalía, el día anterior, solicitó
solo una autorización judicial
para esto.

Además, afirma que, en el
mes de enero pasado, revisó
los resultados de la pericia sin
la presencia del fiscal y las
defensas, sin que conste en un
acta, violando la cadena de
custodia de las pruebas.

Sostiene que, el 3 de febrero
pasado, el juez Legal lo en-

tregó a la prensa que difundió
los chats, por lo que el hecho
punible perjudicó a Arévalo.

“El juez Osmar Legal violó
el derecho a la defensa, abrien-
do o accediendo a informa-
ción sin la presencia de las
partes que debían concurrir y
participar, entregándola a la

prensa, y omitió dejar cons-
tancia de cómo se llevó a cabo
el acto, lo cual obedece a que,
de hacerlo, estaría dejando
constancia de que lo hizo por
una vía que debía impulsar, en
su caso, la Fiscalía”, dice.

Remarca que la conducta
de Legal fue para favorecer a
sus intereses a los efectos de
imprimir la mayor presión
posible sobre un miembro
del Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados, en desmedro
de la Fiscalía.

Duarte Cacavelos apunta
que las evidencias estuvieron
por casi dos meses con el juez,
sin que se pueda determinar
en qué fecha accedió a los
dispositivos y qué pudo al-
terar. Pide la investigación de
los hechos denunciados y se
impute al magistrado Osmar
Legal por prevaricato.

Explica que también de-
nunciará ante el Consejo de
Superintendencia de la Corte.

Denunciado. El juez de Crimen Organizado, Osmar Legal.

ARCHIVO

Fiscalía analiza otra
denuncia contra el
diputado renunciante
La Fiscalía analiza otra de-
nuncia presentada contra Or-
lando Arévalo y su esposa
Carolina González, que guar-
da relación con la refacción
de la residencia que la pareja
ostenta en redes sociales.

La fiscala Yrides Ávila re-
fiere que la denuncia fue pre-
sentada por una mujer por
supuesta extorsión y soborno
a g r ava d o .

La denunciante forma par-
te de la empresa que realizó
las remodelaciones en la re-
sidencia del diputado renun-
ciante. La constructora tam-
bién había denunciado a la
pareja del político por no
pagar un monto de G. 400
millones, que formaba parte
de los G. 2.000 millones que
costaron las obras en la re-
sidencia. La mujer deberá de-
clarar el 20 de febrero.

En su relato, indicó que los
fondos utilizados para dichas
obras podrían haber sido ob-
tenidos mediante actos ilí-

citos, incluyendo tráfico de
influencias. La denuncia es
también por presunta aso-
ciación criminal y lavado de
dinero.

La agente fiscal indicó que
la mujer, en su escrito, pre-
tende decirle al Ministerio Pú-
blico que tiene conocimiento
de que el dinero utilizado por
Arévalo y su esposa, para la
construcción de esa vivienda,
provino de un soborno que
también él recurrió a la figura
de la extorsión y al tráfico de
i n f l u e n c i a s.

La fiscala señaló que la
persona que realizó la de-
nuncia es quien puede pre-
cisar a qué se refiere cuando
habla de extorsión y men-
ciona también el tráfico de
i n f l u e n c i a s.

“La denunciante habla en
particular. Sería más que im-
portante escucharla a ella
cuando habla de soborno
agravado y de extorsión”, in-
dicó a Radio Monumental.
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Santiago Peña cae en popularidad
según una encuesta internacional
Luego de ocupar en diciembre el tercer lugar, el jefe de Estado pasó al sexto lugar en el ranking de
presidentes de Sudamérica, en medio del escándalo que revela el manejo corrupto de la Justicia.

Cayó su
imagen. La
tibia reac-
ción de
Peña en el
caso de Lalo
tuvo su
efecto.

GENTILEZA

lll

El presidente Santiago Peña
cayó a la sexta posición en el
ranking de los presidentes de
Sudamérica, elaborado por
CB Consultora, una empresa
argentina especializada en en-
cuestas de imagen, coyuntura
y proyecciones electorales.

Santiago Peña fue quien
más cayó, con -3.6% señala la
consultora, mientras que la
imagen de quien más creció,
fue la del presidente de Chile,
Gabriel Boric con 4.4% y se
ubica en la cuarta posición.

El presidente Luis Lacalle
Pou, de Uruguay, se ubica en el
primer lugar con 51.5% de
imagen positiva. En segundo
lugar, quedó Javier Milei, de
Argentina, con 49.3%, y cierra
este podio, con Daniel Noboa,
de Ecuador, en el tercer lugar
con 46.7% de aprobación.

Santiago Peña posee
   43.1% de imagen positiva,
un 53.8% de rechazo. Un
3.1% de la muestra “no sabe o
no contesta”. De esta forma se
ve un 3.6% de descenso en la
valoración, con respecto al úl-

timo informe diciembre, don-
de se ubicaba en el tercer lugar
con 46.7% de valoración po-
sitiva y 48.9% de apreciación
negativa. En el mes de sep-
tiembre también logró ocupar
esa posición con 50.2 de apro-
bación. En noviembre ocupó
el cuarto lugar con 44.7% de
respaldo y 51.5% de rechazo.

La imagen del presidente
cayó en medio del escándalo
generado por la divulgación
de los chats que mantenía el
diputado fallecido en un ope-
rativo, Eulalio Lalo Gomes con
fiscales, jueces y otras auto-
ridades en un intercambio de
favores para beneficiar a per-
sonas vinculadas al crimen
organizado en la frontera de
Pedro Juan Caballero.

No obstante, entre los peo-
res se ubican Dina Boluarte, de
Perú, en el último lugar con
20.3% de imagen positiva, Ni-
colás Maduro, de Venezuela,
con 30.8%, y Luis Arce, de
Bolivia, con 31.7% de apro-
bación.

En diciembre Javier Milei,
de Argentina, fue el presidente

con la imagen positiva más
alta con la aprobación que
alcanzó el 51.8% y se con-
solidó como el mandatario
mejor valorado en Sudamé-
rica. En este momento se en-
cuentra ubicado puesto 2, de-
trás de Lacalle Pou, con 49.3%
de imagen positiva y un des-
censo de 2.6%.

El presidente de Brasil, Luiz
Inácio Lula da Silva, se man-
tiene en el quinto lugar, desde
diciembre con 44% de apro-
bación y 53.4% de rechazo. El
descenso es de 2.6% con res-
pecto a diciembre donde tenía
44.3% de aprobación y 53.1%
de rechazo. En el mes de
noviembre ocupaba el tercer
lugar con 48.6% de apro-
bación y 47.6% de rechazo.

CB Consultora Opinión Pú-
blica es una empresa ar-
gentina que se caracteriza
por realizar estudios del cli-
ma social y proyección de
escenarios electorales.
Realiza encuestas de opi-
nión, con herramientas de
tecnología para perfeccionar
el resultado de sus estudios.
“En los últimos años, nues-
tra firma se ha posicionado
entre las encuestadoras más
eficientes de Argentina y Su-

damérica”, refiere la descrip-
ción.
Cristian Buttié es el director
general de la empresa que
realiza encuestas, gestiones,
laboratorios de experimen-
tación y otros trabajos de
comunicación.
La empresa realiza constan-
temente encuestas sobre la
imagen de las autoridades y
de los candidatos tanto re-
gionales como nacionales,
sobre todo en Argentina.

Empresa que realiza mediciones
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Sequía en el Chaco obliga al
traslado masivo del ganado
La crítica situación del río Pilcomayo, sumada a la sequía, obliga el desplazamiento por los menos
40.000 cabezas de ganado, según informaron desde ARP. También reportan animales muertos.

Las exportaciones de soja de
Paraguay tuvieron un inicio de
año dinámico, con un vo-
lumen superior a 800.000 to-
neladas al cierre de enero,
según datos proporcionados
por la Cámara Paraguaya de
Exportadores y Comercializa-
dores de Cereales y Oleagi-
nosas (Capeco) con base en
información del Banco Cen-
tral del Paraguay (BCP).

La asesora de Comercio Ex-
terior del gremio exportador,
Sonia Tomassone, destacó que
ya se iniciaron las exporta-
ciones de la nueva zafra

2024/25, aunque parte de los
envíos correspondieron a em-
barques pendientes de di-
c i e m b r e.

En enero se despacharon
818.044 toneladas, lo que re-
presentó un aumento del
15,9% en comparación con el
mismo mes de 2024, cuando
se exportaron 687.493 tone-
l a d a s.

Este incremento generó in-
gresos por USD 306 millones,
unos USD 27 millones más
que en enero del año pa-
sado.

Argentina fue el principal

destino, concentrando el 47%
de las exportaciones, seguido
por Brasil, Senegal y otros
mercados que representan el
53%.

Un dato destacado es el
retorno de Senegal como
comprador de soja paraguaya
tras tres años de ausencia,
apuntó Capeco.

En cuanto a las empresas,
Cargill lideró las exportaciones
con un 13% del total, seguida
por Copagra (8%), ADM
(8%), LDC (7%), Bunge
(5%), Viterra (3%), Cofco
(3%) y LAR (3%).

Envíos de soja arrancan el año con aumento de casi 16%

lll

Tras el repunte en los niveles
del agua del río Pilcomayo,
registrados durante los prime-
ros días del año, las aguas
volvieron a retroceder, lo que
hace que el acceso al agua sea
complejo para varias comu-
nidades y productores de va-
rios puntos del Chaco.

El pasado 7 de enero se
informaba que las lluvias en la
Cuenca Alta, desde Villamon-
tes hacia el norte, generaron
un repunte significativo en el
caudal del río Pilcomayo, ubi-
cando en torno a los 4,94
metros en Pozo Hondo-Mi-
sión La Paz. Según las es-
timaciones, esto debía per-
mitir un flujo constante de
agua hacia la embocadura.

A pesar de esto, durante los
últimos días, el nivel del im-
portante río, descendió de for-
ma constante. Entre el pasado
10 y 11 de febrero, el nivel en
Pozo Hondo se ubicó en tor-
no al 1,34 metros. Datos de la
Dirección de Meteorología e
Hidrología, señalan que el ni-
vel del Pilcomayo en la misma
zona fue ayer de 2,55 metros.

La extrema sequía que gol-
pea, principalmente, a las zo-
nas de Estero Patiño, General
Esteban Martínez y Fortín Ca-

ballero, cuenca baja del Pil-
comayo, Chaco. Esta situa-
ción, no solo golpea a las
comunidades que dependen
del cauce hídrico para la pro-
visión de agua, sino que tam-
bién, obligó al traslado de
unas 40.000 cabezas de ga-
nado hacia otras zonas. Ade-
más, se reportan varios ani-
males muertos ante la escasez
de alimentos y agua.

Ceferino Méndez Vera, vi-
cepresidente segundo de la
ARP, dijo a ÚH, que además
del ganado perdido, el tra-
slado de los animales repre-
senta un sobrecosto para la
producción. Señaló que, tras la
vacunación cuya campaña se
inició ayer, se tendrá un mapa
sobre el impacto de los tra-
s l a d o s.

“Tenemos muy complica-
das las situaciones en el Cha-
co. Está en la zona del Estero
Patiño, en la zona de Teniente
Martínez, Fortín Caballero, en
la zona de la Cuenca Baja del
río, en general, no llega aún el
agua y tampoco las lluvias”,
dijo el vicepresidente de la
A R P.

Méndez explicó que las llu-
vias importantes aún no han
llegado a estas zonas, gene-
rando un importante déficit

de agua.
“En esa zona tenemos ya

más de 40.000 animales des-
plazados, aparte de la mor-
tandad que de repente hay por
la falta de pasto, falta de agua.
Algunos pozos están salando,
los pozos bombillas, como se
dice, y entonces la gente tiene
que correr con sus animales y
buscar en otros lugares”, la-
mentó.

El representante de los ga-

naderos explicó que los ani-
males son llevados hasta di-
ferentes zonas como medida
de emergencia, de modo a
que los animales puedan pas-
tar. Señaló que esto también
representa un sobrecosto para
los productores.

“Vamos a ver cómo se des-
plazaron los animales, hacia
dónde se fueron, y ahí van a
tener realmente una cantidad
de terneros, van a bajar los

Gobernanza operativa
Asepy organiza Masterclass sobre go-
bernanza operativa para emprendi-
mientos, el 15 de marzo a las 09:00, en
la UCOM. Consultas: (0983) 335594.

terneros por encima de las
secas también. La disminu-
ción de los terneros siempre
tiene un impacto en el mer-
cado, aparte de que el ato en sí
siempre está bajando. Vamos
a ver si alcanzamos los
13.200.000 cabezas de gana-
do en esta presente campaña
de vacunación. Tras la vacu-
nación vamos a tener un ma-
pa de hacia donde se des-
plazaron los animales”, dijo.

Obras. Tres consorcios a cargo de la infraestructura completaron sus labores.

GENTILEZA

A inicio del 2025, el mi-
nistro del Mades Rolando
De Barros Barreto, junto
con la titular del MOPC,
Claudia Centurión, reali-
zaron un recorrido en por
tierra y en lancha por la
cuenca media del río Pil-
comayo, de modo a eva-
luar el nivel de escurri-
miento en la zona y ana-
lizar posibles medidas pa-
ra optimizar su distribu-
ción. Actualmente, el Mi-
nisterio de Obras Públicas
y Comunicaciones a través
de la CNRP, está gestio-
nando un nuevo llamado
para obras en el Pilco-
mayo el período
2025-2026, cuyo proceso
se encuentra en revisión
por parte de la Dirección
Nacional de Contratacio-
nes Públicas. Este plan da-
rá continuidad a las in-
tervenciones para mante-
ner la estabilidad del ca-
nal.

Verificación y
obras en el
Pilcomayo



11ULTIMA HORA ASUNCIÓN
MARTES 18, FEBRERO 2025 Economía

El Sistema de Identificación
Animal del Paraguay (SIAP)
permitirá garantizar un con-
trol sanitario eficiente, reac-
cionando rápidamente ante
cualquier brote de la enfer-
medad, destacó Mario Apo-
daca, presidente de la Fun-
dación Servicios de Salud Ani-
mal (Fundassa), durante el
lanzamiento de la campaña
de vacunación contra la af-
tosa. Al mismo tiempo, indicó
que permitirá al productor
optimizar la productividad
ganadera, con un mejor con-
trol de su eficiencia productiva
sobre su hato.

Igualmente, el SIAP am-
pliará la credibilidad y el

acceso a mercados interna-
cionales, reforzando los
mercados ya ganados, gra-
cias a las prácticas respon-
sables de cada uno de los
productores, asegurando la
trazabilidad de nuestros ani-
males en todo su ciclo pro-
ductivo. “Desde Fundassa,
en coordinación con Senac-
sa y la ARP, estamos tra-
bajando para que la tra-
zabilidad de nuestro ganado
bovino y bubalino sea una
realidad”, remarcó.

En este contexto, Apodaca
felicitó al Senacsa por la gran
labor y gestión para la ad-
quisición de los dispositivos
de identificación (DIOBs).

SIAP ayuda a control
sanitario eficiente

lll

Con la meta de llegar a un total
de 130.726 propietarios de ga-
nado y a 13.474.077 de bo-
vinos, se inició ayer oficialmen-
te la primera parte del periodo
de vacunación contra la fiebre
aftosa del año 2025, que se
extenderá a todo el territorio
nacional. En forma paralela a la
vacunación se desarrollará el
Sistema de Identificación Ani-
mal del Paraguay (SIAP), que
sentarán las bases para el de-
sarrollo de una ganadería mo-
derna y tecnificada, con una
sanidad animal de precisión,
con más alto estándar inter-
nacional, según destacaron los
productores ganaderos, durante
el lanzamiento, que se realizó
en la ciudad de Pilar (Ñeem-
bucú).

Estas primera etapa de in-
munización al hato ganadero se
extenderá hasta el 25 de marzo,
según lo anunciado por el Ser-
vicio Nacional de Calidad y
Salud Animal (Senacsa), mien-
tras que el registro podrá rea-
lizarse hasta el 4 de abril de este
año.

El acto contó con la presencia
de las autoridades de los gre-
mios ganaderos, como la Aso-
ciación Rural del Paraguay
(ARP) y de la Fundación Ser-
vicios de Salud Animal (Fun-
dassa), al igual que del titular del
Ministerio de Agricultura y Ga-
nadería (MAG), Carlos Gimé-
nez; y el presidente del Senacsa,
José Carlos Martin.

Durante su intervención, el
ministro Giménez señaló que

este tipo de acciones “posi -
ciona al país con un estatus
sanitario envidiable”.

Giménez adelantó que se es-
tima que más de 2 millones de
terneros serán inoculados du-
rante esta primera etapa de va-
cunación contra la aftosa, para
un crecimiento saludable. “Nos
enorgullece escuchar el trabajo
de la institución que garantiza
el estatus sanitario que con-
quista el mundo”, señaló.

El titular de la cartera estatal
destacó que el Paraguay está
llegando a la formalización
que brinda la seriedad co-
rrespondiente para las exigen-
cias del mercado. “El Sistema
de Identificación Individual
permitirá conocer la situación
del animal. Vamos a tener una
ganadería mucho más com-
p e t i t i va ”, añadió.

Como un punto destacable,
se informó que vacunación es
completamente gratuita gra-
cias al financiamiento del
Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID).

Al mismo tiempo, el pre-
sidente de la ARP, Daniel Prieto,
puso de relieve que el sector
ganadero representa el 70% de
los ingresos de divisas del sector
agropecuario, además de otor-
gar empleo a alrededor de
300.000 personas y generan ga-
nancias por más de USD 2.000
millones al país, “y esto da una
muestra clara y suficiente de la
importancia del estatus sani-
tario”, expresó.

Agregó que hay el estatus
sanitario se consolidó, llegando

a un nivel de cobertura del 98%,
que se debe al trabajo es-
tratégico de esta alianza pú-
blico-privada, que es un
ejemplo a nivel nacional e
internacional y es un trabajo
que debemos replicar en otras
áreas por ser un modelo exi-
toso”, remarcó Prieto.

Vacunación contra la
aftosa llegará a 13
millones de bovinos

Vacunación. Autoridades y ganaderos presidieron el inicio de la campaña contra la fiebre aftosa.

GENTILEZA
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El abogado Juan Pablo Mo-
rínigo, de la Gerencia de Redes
Asunción y Área Metropoli-
tana de la Empresa de Ser-
vicios Sanitarios del Paraguay
SA (Essap), indicó que la ins-
titución necesita entre USD 80
millones y USD 100 millones
para solucionar el problema
de los caños (redes de dis-
tribución). Además, agregó
que se requieren más recursos
para otras áreas, como USD
150 millones para producción
de agua, y USD 30 millones
para el área comercial. “Es un
conglomerado de situaciones,
y tenemos un orden de prio-
ridad”, señaló Morínigo.

El funcionario relató que las
pérdidas acumuladas oscilan
entre G. 40.000 millones y
45.000 millones al mes, mien-
tras que se reciben al menos
4.000 reportes en el mismo
periodo por pérdidas de agua,
aunque cuando se realizan las
verificaciones solamente el
50% de las denuncias son por
dificultades de la Essap, y lo

demás corresponde mayor-
mente a la descarga de aguas
grises de viviendas o edificios.

“Sabemos desde la Essap
todas las recetas que nece-
sitamos para cada área. Para
entender, la Essap tiene varias
áreas; por ejemplo, la más
importante es el área de pro-
ducción, la captación del agua,
el procesamiento, la distribu-
ción, eso es lo más importante
de todo esto. Y una vez ga-
rantizado eso, pasamos a ha-
cer el tema de las redes, que es
la cuestión, digamos, si po-
demos llamarla secundaria,
para no incomodar a nuestros
usuarios”, contó Morínigo.

Agregó que la tercera cues-
tión es la comercial, la que
impacta en el bolsillo de la
empresa. “Dejamos incluso a
la parte comercial relegada.
Estamos hablando que para el
tema de la producción ne-
cesitamos USD 150 millones;
para el sistema de distribución,
de las tuberías, estamos ha-
blando que necesitamos entre
USD 80 millones y USD 100

millones; en cuanto al tema
comercial, necesitamos USD
30 millones, para hacer las
modernizaciones”, explicó el
abogado.

Agregó que de acuerdo con
la disponibilidad presupues-
taria, se están cambiando 30
kilómetros de tuberías en for-
ma anual dentro de Gran
Asunción, aunque se deben
reemplazar 300 km.

INSUFICIENTE. El gerente de la
Essap indicó que la tarifa no
permite “realizar todo al mis-
mo tiempo”. “Por eso es que

vamos distribuyendo o vamos
de acuerdo con nuestra dis-
ponibilidad. Lo primero es
garantizar la producción de
agua”, insistió.

Subrayó que actualmente

no se padecen problemas de
falta de agua a nivel gene-
ralizado con la crisis hídrica.
“Sí tenemos dificultades pun-
tuales por manzanas, ni si-
quiera barrios, por cuadras o

particulares. Eso tuvimos,
eventos puntuales, no tuvi-
mos así generalizado como
fue la crisis del 2019, donde la
producción estaba sobrepasa-
da por el consumo”, recordó.

Insistió en que las inver-
siones realizadas no fueron
por la recaudación, y que con
aporte del Gobierno se cons-
truyó, por ejemplo, la planta
VK4, “la última que se puede
construir en Viñas Cué”.

Essap necesita USD 300 millones
para optimizar provisión de agua

Planta de tratamiento. La prioridad de la Essap es la producción y provisión de agua.

ARCHIVO

La estatal no cuenta con los recursos
para una solución a corto o mediano
plazo, pero sí está procediendo al cambio
de 30 km de tuberías obsoletas por año,
aunque se deben reemplazar 300 km.

El titular de la Dirección de
Proyectos Estratégicos (DIPE)
del Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC), Amílcar Guillén, se-
ñaló que están trabajando en
la elaboración del pliego de
bases y condiciones para re-
cibir las ofertas del proyecto de
tren de cercanías entre Asun-
ción y Ypacaraí (43 km). En
este sentido, mantendrán esta
semana “un par de reuniones
con el sector financiero, para
ver si es que las condiciones
que estamos poniendo están
acordes al mercado”.

“Y una vez que ajustemos
esos detalles, antes de julio
nosotros tenemos que tener
publicado el llamado del pro-
yecto del tren, esa es nuestra
meta”, subrayó Guillén. El
plan ferroviario implica una
inversión estimada en USD
600 millones. “Si bien no va a
ser una APP, va a ser un

proyecto como la concesión,
donde el sector privado tiene
que levantar, digamos, el ca-
pital necesario para poder fi-
nanciar el proyecto”, detalló el
funcionario del MOPC.

Igualmente, indicó que este
mes remitieron un primer bo-

tado. Estamos trabajando
ahora en el pliego”, insistió.
Tras acabar el aspecto finan-
ciero, antes de julio se prevé
“tener publicado el llamado
del proyecto del tren”.

Para ese borrador de re-
glamento, desde Obras Pú-
blicas están trabajando con-
juntamente con Ferrocarriles
del Paraguay SA (Fepasa) y el
Ministerio de Economía y
Finanzas (MEF). “Ese decreto
reglamentario deberíamos
tenerlo máximo en marzo.
Estamos avanzados, eso no
debería pasar marzo, más
allá de los tiempos admi-
nistrativos de presidencia.
Los ajustes técnicos están
muy avanzados. Vamos a ha-
cer una licitación pública, y
esa licitación queremos sa-
carla antes de julio, para eso
estamos en proceso de cierre
del pliego”, contó el titular de
la DIPE.

MOPC se reunirá con sector financiero
para analizar proyecto tren de cercanías

Trayecto. La liberación de la franja será un desafío del plan.

ARCHIVO El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) comunicó que está
“en marcha la segunda etapa
de los estudios de prospec-
ción de litio en el Chaco”. El
viceministro de Minas y
Energía, abogado Mauricio
Bejarano, verificó los trabajos
que se llevan a cabo en la
zona de Mariscal Estigarribia,
Departamento de Boquerón,

a cargo de Chaco Minerals.
La iniciativa representa una

inversión comprometida de
USD 30 millones tanto para la
etapa prospectiva como ex-
ploratoria. Chaco Minerals
forma parte de un consorcio
de cinco empresas, y cada una
tiene asignada un área de
400.000 hectáreas, cubriendo
en total dos millones de hec-
táreas en el Chaco paraguayo.

Continúa prospección
de litio en el Chaco

Trabajos. Bejarano (centro) acompaña las prospecciones.
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La Essap informó ayer a
los usuarios de Asunción,
que el servicio de agua
potable podría resentirse
en los barrios Los Laureles,
San Pablo, Nuestra Señora
de la Asunción, San Cris-
tóbal, San Jorge, Villa Mo-
rra, Herrera, Villa Aurelia,
Hipódromo, Mariscal Es-
tigarribia y zona Multi-
plaza. Además, lo mismo
se informó a los usuarios
de Luque en el Condo-
minio Boulevard Balcones
de Confederación y partes
del Cuarto Barrio (Villa
Adela), por trabajos de re-
paración de tuberías (100
mm) sobre la calle San
Francisco entre Rosa Gon-
zález y Leonismo Luque-
ño. “Pedimos disculpas
por las molestias ocasio-
nadas. Seguimos trabajan-
do para brindar un mejor
servicio”, reportó el ente.

Avisaron de
cortes en el
suministro en
varias zonas

km de tuberías de la
Essap deben ser reem-

plazadas, pero sola-
mente se cambian

30 km anual-
mente.

300
millones de dólares es
la inversión que nece-
sita la Essap solamen-

te para la produc-
ción de agua

potable.

150

rrador del decreto reglamen-
tario de Ley 7434, De la re-
forma del tren de cercanías, des -
tacando que el cronograma “y
nuestro deseo es poder licitar
este semestre”. “Eso es lo que
nosotros tenemos como meta.
Ya tenemos el proyecto ajus-
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En el marco de un plan de
sostenibilidad y fortalecimien-
to institucional, la Caja de
Jubilados y Pensionados del
Personal Municipal anunció
el inicio del proceso de venta
de inmuebles en un concurso
público de ofertas de 25 pro-
piedades de su reserva técnica,
por los que obtendría alre-
dedor de G. 29.000 millones,
que serán destinados a otorgar
liquidez a la entidad para se-
guir concediendo créditos a
los jubilados municipales y
garantizar así la estabilidad
financiera de la institución.

“Parte de la estrategia es
volver a capitalizar a la Caja
Municipal y operativizar otra
vez la cantidad de préstamos,
que es fundamental. Se trata
de inmuebles ociosos e im-
productivos, que fueron ad-
judicados a la Caja por prés-
tamos no cobrados o cedidos
por los bancos quebrados, en
donde nuestra entidad tuvo
depositado dinero”, explicó
Venancio Díaz, actual titular
de la institución jubilatoria.

El mismo indicó que la
venta se realizará de acuerdo a
lo que estipula la ley para
inmuebles, para garantizar la
transparencia y seguridad ju-
rídica a los participantes.

Agregó que al tratarse de
una venta mediante concurso
público, los participantes pue-
den presentar ofertas dentro
de un proceso abierto y com-
petitivo, asegura la convoca-
toria dada a conocer por la
Caja Municipal.

Al ser una venta institu-
cional, el proceso de adju-

dicación se maneja con do-
cumentación en regla, evitan-
do riesgos legales.

“Al participar, los oferentes
estarán apoyando la sosteni-
bilidad del fondo de jubi-
laciones y pensiones del per-
sonal municipal, promovien-
do el bienestar social”, indica
la convocatoria.

La institución afirma que
“este concurso es una exce-
lente oportunidad para inver-
sionistas como para personas
interesadas en adquirir bienes
con condiciones favorables y
respaldo institucional.

FECHAS CLAVES. La presen-
tación de los sobres para el
concurso público de ofertas se
iniciará este jueves 20 de fe-
brero y se extenderá hasta el
viernes 28 del mismo mes.

La apertura de sobres será el
4 de marzo, a las 08:00 horas,
en las oficinas de la Caja, sobre
la calle Benjamín Constant
955, entre Colón y Monte-
video.

Algunos de los inmuebles
en venta incluye un depar-
tamento de 232 m2, en el
edificio Unión I, en Sajonia,
sobre las calles Carlos Antonio
López esquina Tomás Romero
Pereira, con una base de G.
1.732 millones.

Otra propiedad en venta es
un terreno de 1.406 m2, que
cuenta con una construcción,
que se encuentra en San Ig-
nació Guazú (Misiones), so-
bre la calle Mariscal López casi
la ruta PY01. Tiene una base de
venta de G. 877.000 millo-
n e s.

Otra propiedad tipo baldío,

que se encuentra en la ciudad
de Luque, en el barrio Ycua
Caranda’y, de 360 m2, con
una base de venta de casi G.
152 millones.

También se ofertará otro
terreno tipo baldío, ubicado
en San Lorenzo, sobre las ca-
lles Lomas Valentinas casi Ma-
dres Paraguayas, que tiene una
dimensión de 579 m2, y una
base de venta de G. 607 mi-
l l o n e s.

Diaz aseveró que los 25
inmuebles que se ofertarán
se encuentran ociosos y re-
presentan gastos extras que,
en este momento, a la Caja
Municipal les insume mu-
chos recursos, tanto en man-
tenimiento, como en el pago
de impuestos inmobiliarios,
así como de los servicios de la
Ande y la Essap, además de
gastar en el pago de limpieza
en el caso de los baldíos.

Caja Municipal ofertará 25
inmuebles para tener liquidez
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El Banco Central del Paraguay
dio a conocer ayer los re-
sultados de encuesta de ex-
pectativas variables económi-
cas (EVE), correspondiente a
febrero 2025, la cual indica
que la mediana de las ex-
pectativas de inflación repor-
tada por los agentes econó-
micos para el cierre del año
2025 se ubicó en 3,8%, mien-
tras que, para el cierre del año
2026, esta se ubicó en 3,6%.

Para los próximos 12 meses,
la misma se ubicó en 3,7% y
para el Horizonte de Política
Monetaria (HPM: entre 18 y
24 meses), la mediana se po-
sicionó en 3,5%.

Para el mes de febrero de
2025, la mediana de las ex-
pectativas de inflación men-
sual se ubicó en 0,5%, similar
al resultado obtenido en fe-
brero de 2024 (0,5%).

Con respecto al tipo de cam-
bio nominal (TCN) G./USD,

la mediana de las expectativas
de los agentes económicos pa-
ra el segundo mes del año es
G. 7.850, superior a las es-
timaciones del mes anterior
para el mes actual G. 7.820.

Para marzo del año 2025, la
mediana de las expectativas de
los agentes es G. 7.840, mien-
tras que, para el cierre del

mismo año, esperan un TCN
ubicado en G./USD 7.950.

Para finales del año 2026,
por su parte, los agentes eco-
nómicos esperan que el TCN
se ubique en G./USD 8.000.

El jefe de División de Pro-
gramación Macroeconómica,
José Luis Franco, explicó que el
dólar generalmente tiene una

tendencia creciente y que esto
no debería generar preocu-
pación.

“Es razonable esperar que
los agentes esperen niveles
del dólar o niveles de co-
tización del dólar superiores a
los actuales para tanto el cie-
rre de este año como el cierre
del año que viene. De hecho,
las expectativas son de un
crecimiento muy moderado
del tipo de cambio que no
tendría que generar ningún
tipo de preocupación porque,
como digo, estas previsiones
son de una evolución normal
del tipo de cambio, de un
crecimiento moderado y
dentro de lo que cabría es-
perar en tiempos normales”,
s o s t u vo .

Asimismo, reconoció que
una de las variable que po-
drían afectar la cotización se-
ría la sequía que puede afec-
tar las exportaciones.

Agentes económicos prevén que al cierre
del año la cotización del dólar sea G. 7.950

lll

El Poder Ejecutivo autorizó al
ministro de Economía y Fi-
nanzas, Carlos Fernández Val-
dovinos, a viajar del 16 al 26
de febrero de 2025, a las ciu-
dades de Boston y Nueva York,
Estados Unidos, a fin de par-
ticipar de las reuniones con
inversionistas, en el marco de
la colocación y emisión de
bonos soberanos.

Esta será la primera vez que
el Gobierno paraguayo colo-
cará bonos soberanos tras la
nueva calificación de grado de
inversión otorgada por Moo-
dy’s.
La cartera económica tiene au-
torización mediante la ley del
Presupuesto General de la Na-
ción para colocación de títulos
de deuda hasta USD 714,5
millones para calzar el Pre-
supuesto con un déficit del
1,9% del producto interno
bruto (PBI). También se en-
cuentra la posibilidad que par-
te de este monto sea adquirido
vía préstamo con multilate-
r a l e s.
Además, el MEF, mediante la
Ley de Administración de Pa-
sivos, cuenta con la autori-
zación para emisión USD 574
millones para la administra-
ción del endeudamiento pú-
blico, con el fin de mantener
una gestión prudente y sua-
vizar el perfil de vencimientos
de la deuda.

Al ministro de Economía le
acompañarán el presidente del
Banco Central del Paraguay,
Carlos Carvallo, y la miembro
del Directorio, Liana Caba-
llero.

Fernández había señalado
anteriormente que ya se iba
trabajando en las negociacio-
nes con los bancos para la
futura emisión de bonos.

En ese entonces, el jefe de la
cartera económica resaltó que,
además del grado de inversión,
se contaba con la mejora de
perspectiva de Standard and
Po o r ’s, lo que también se in-

corporaría en las discusiones.
El titular del MEF había ade-

lantado que en las conver-
saciones que ya estaban te-
niendo con los bancos, ellos
veían que “hay apetito por
Pa r a g u ay ”, mencionó.

La intención de las auto-
ridades del MEF también será
emitir por segunda vez en mo-
neda nacional, aunque el
monto no está definido. “Yo
tengo todas las posibilidades
abiertas. Euro, dólar, guaraní,
lo que sea, pero depende de las
condiciones del mercado, no-
sotros vamos a seguir bus-

Gobierno negocia la venta de
bonos con grado de inversión

cando marcar ese hito o re-
petir ese hito ahora ya. De
estar en guaraní, pero ya va a
depender de cómo está el
mercado para cuando eso”,
comentó.

En el 2024, la colocación
de bonos soberanos en el
mercado internacional fue
por valor de USD 1.000 mi-
llones. Del total, el 50%
(equivalente a USD 500 mi-
llones) fue vendido en mo-
neda local, lo que represen-
taría una colocación histórica
para el país; el otro 50% fue
en moneda norteamericana.

Emisión. Fotografía del equipo económico que lideró la emisión de bonos en el 2024.

GENTILEZA

PREGUNTA: Estoy vendiendo un inmueble de mi propiedad
y pacté con el comprador en una entrega inicial y dos cuotas
que serán pagadas anualmente; es decir, que recién terminaré
de cobrar en tres años. La escritura de transferencia indica esta
condición, el inmueble queda hipotecado hasta tanto se
cancele la deuda. Soy contribuyente del impuesto a la renta
personal por mis servicios profesionales. En este caso, ¿cómo
se procede al pago del impuesto a la renta personal? ¿Debo
declarar el impuesto con cada cobro?

RESPUESTAS: La enajenación de inmuebles está gravada por
el Impuesto a la Renta Personal, Renta y Ganancias de Capital
– IRP RGC, conforme a lo que establece la Ley Tributaria en su
art. 57°, Num. 6°, en el que se citan expresamente las ganancias
provenientes de la enajenación o cesión de los inmuebles.

El Impuesto de las Rentas y Ganancias de Capital es una
obligación diferente al Impuesto a la Renta Personal de los
Servicios Personales.

La Ley Tributaria establece que estos impuestos se determinan
por separado para cada una de las categorías de renta, y no
pueden imputarse los gastos ni las ganancias de una a la otra,
conforme al artículo 53° de la Ley 6380/2019.

RETENCIÓN DEL IRP-RGC. En el caso que usted plantea,
la transferencia del inmueble se produce antes del cobro
total del importe acordado. Por lo tanto, ya existe la
intervención de un escribano público.

El artículo 23° del Decreto 3184/2019 establece que en la
venta de inmuebles cuando es el mismo contribuyente
quien la realiza, los escribanos son agentes de retención del
IRP-RGC. El monto retenido es pago único y definitivo, por
lo que no debe incluir en su Registro de Contribuyente esta
obligación, conforme lo establece el artículo 23° del
Decreto 3184/2019 que reglamenta al impuesto.

DETERMINACIÓN DEL IMPUESTO A PAGAR CUANDO
LA TRANSFERENCIA SE REALIZA ANTES DEL COBRO
TOTAL DE LA VENTA. En lo que respecta al pago del
impuesto, el mismo artículo 23° del Decreto mencionado,
establece que cuando la transferencia de un inmueble sea
realizada a plazo por el propio contribuyente y la trans-
ferencia se efectúe con anterioridad al pago de las cuotas
correspondientes, el escribano público debe retener el
impuesto sobre el monto total de la operación. Por lo tanto,
aunque no haya percibido el total del importe, la retención
que el escribano realizará con la escritura de transferencia
será por el total del precio de la venta. El impuesto retenido
será del 8% aplicado sobre el 30% del valor total de la
ve n t a .

DETERMINACIÓN DEL IMPUESTO A PAGAR CUANDO
LA TRANSFERENCIA SE REALIZA CON LA CANCE-
LACIÓN DEL COBRO. Si la transferencia por escribanía del
inmueble no se ha realizado antes, sino al finalizar el cobro
de las cuotas, usted debe inscribirse en la Obligación 716 –
IRP RGC y determinar el impuesto al cierre de cada ejercicio
por cada cuota cobrada, conforme lo establece el artículo
26° Decreto 3184/2019.

De acuerdo con el artículo mencionado, en la venta a plazo
de inmuebles, la base imponible es el 30% del valor de la
cuota cobrada, sobre el cual se aplica la tasa del 8%, siendo
la tasa efectiva 2,4% sobre el monto de la operación.

No obstante, se puede optar por determinar la base
imponible sobre la cuota cobrada menos el precio de
compra del inmueble.

El precio de compra del inmueble se debe dividir por la
cantidad total de cuotas a cobrar y se imputará como costo
la alícuota que pertenezca al ejercicio que se liquida.

Lic. Carmen de Torres

Venta de inmueble a plazo
realizada por el
contribuyente
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Al cierre de diciembre de
2024, la ejecución del gasto
social alcanzó un total de G.
35,7 billones, lo que repre-
senta el 90% del presupuesto
vigente para este rubro. La
mayor parte de los recursos se
destinaron a Educación, que
absorbió el 32% del total, con
un desembolso de G. 11,4
billones, de acuerdo con el
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas (MEF).

En segundo lugar, se ubicó
Salud, con una participación
del 27% y desembolsos por G.
9,7 billones. Promoción y Ac-
ción Social representó el 19%,
Seguridad Social el 17%, y el
5% restante se dirigió a otros
r u b r o s.

Estos números se despren-
den del informe de Gasto
Social elaborado por la Di-

rección General de Presupues-
to, dependiente de la Gerencia
de Gestión Financiera del Es-
tado del Viceministerio de Ad-
ministración Financiera
( VA F ) .

Cabe señalar que el pre-
supuesto destinado a los Ser-
vicios Sociales cerró el 2024
con un total de G. 39,8 bi-
llones, reflejando un aumento
del 8,7% con respecto a lo
aprobado inicialmente.

A diciembre del 2024, la
prioridad fiscal del Gasto So-
cial en la Administración Cen-
tral fue del 57%, lo que sig-
nifica que, por cada G. 100
ejecutados, G. 57 se invirtieron
en programas de servicios so-
ciales. Este porcentaje se man-
tiene en línea con el promedio
de los últimos diez años, que
se ubica en 55%.

G. 35,7 billones de
gasto social en 2024

lll

Tras la ola de denuncias por
parte de ahorristas contra la
cooperativa Poravoty, por no
poder cobrar sus ahorros, fi-
nalmente, el Instituto Nacio-
nal de Cooperativismo (In-
coop) lleva adelante una in-
tervención sobre la citada en-
tidad financiera, ante la
sospecha de graves irregula-
r i d a d e s.

Los resultados finales es-
tarán en un plazo aproximado
de 90 días. Por otro lado, un
grupo de socios analizan ac-
ciones que permitan recuperar
la sostenibilidad de la coo-
p e r a t i va .

A pesar de que la coo-
perativa Poravoty, que tiene
como socios a funcionarios de
la Policía Nacional, fue cla-
sificada como una de las cin-
cuenta cooperativas de ahorro
y crédito más grandes del país
por el Incoop en su último
balance del 2023, y su balance
figura como positivo, socios
de la cooperativa denuncian
que no pueden retirar sus aho-
rros debido a una supuesta
falta de liquidez.

Unas 14 denuncias se pre-
sentaron desde julio del año
pasado, indican que la en-
tidad no estaba en condicio-
nes de devolver sus ahorros a
los socios. Ante las denuncias,
el Incoop realizó una fisca-
lización.

Tras el informe final de la
fiscalización, el ente regulador
dispuso una intervención de
la cooperativa. Los socios de-
nuncian que la situación se
arrastra desde hace unos tres
años, pero recién ahora se
tomaron medidas por parte
de la entidad fiscalizadora.

El pasado 15 de febrero, el
Incoop dispuso, mediante la
Resolución 13/2025, interve-
nir la cooperativa. Entre los
fundamentos se señalan que
el informe de la fiscalización
expone “la existencia de in-
numerables hechos irregulares
de extrema gravedad, los cua-
les ameritan la aplicación de
medidas administrativas lega-
les”.

La intervención supone que
todas las autoridades de la
citada cooperativa quedan ce-
sadas en sus funciones, así
como los integrantes del Con-
sejo de Administración.

Durante tres meses, los fun-
cionarios Rossana Oviedo,
Claudia Silva, Juan Ernesto
Vázquez, Alejandro Chen,
Laura Giménez serán quienes
integren la Comisión Inter-
ventora, según lo dispone la
resolución del Incoop.

FISCALIZACIONES. Carlos Ro-
mero Roa, presidente del In-
coop, informó a ÚH, en no-
viembre pasado, que en el
2024 se hicieron dos fisca-

lizaciones a la cooperativa Po-
ravoty Ltda. Una, a inicios de
año, por presunto lavado de
activos, y la segunda, en curso
actualmente, por la falta de
liquidez que denuncian un
centenar de asociados que no
pueden retirar ahorros ni so-
licitar créditos en la entidad.

Incoop detecta graves
irregularidades e
interviene cooperativa

Poravoty. La cooperativa policial será intervenida por el Incoop por unos tres meses.

GENTILEZA
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EDITORIAL

E
l diputado colorado cartista Orlando
Arévalo, a través su abogado, decidió
presentar denuncia en contra del juez
Osmar Legal, por prevaricato y otros
delitos. Esta denuncia detalla supuestas

irregularidades en las que habría incurrido el
magistrado, en el marco de la denuncia que realizó
tras el peritaje al teléfono de Eulalio Lalo G o m e s.

Antes del diputado Arévalo, el fiscal general del
Estado afirmó que el juez se había apropiado de las
evidencias esenciales y las distribuyó; así también
manifestó que la investigación por parte del Mi-
nisterio Público “depende” de Osmar Legal, ya que
"él tiene en su poder” aún el contenido de los
mensajes de Lalo.

Haciendo resumen y memoria, el juez Penal de
Garantías contra el Crimen Organizado y Delitos
Económicos, Osmar Legal, presentó un informe a
la Fiscalía que revelaba indicios de corrupción
pública involucrando al diputado colorado men-
cionado inicialmente, dos fiscalas y una jueza de
Pedro Juan Caballero, entre otros.

Lo que resulta preocupante es que ahora la
estrategia pareciera ser desprestigiar al mensajero
para que nadie repare en el mensaje. Vale más para

el diputado –que llegó a ejercer la titularidad del
Jurado de Enjuiciamento de Magistrados– la bu-
rocracia y los tecnicismos, que el hecho concreto de
que sus mensajes telefónicos con un diputado
colorado imputado por lavado de dinero, vinculado
al narcotráfico, ofrecieran pistas sobre un presunto
tráfico de influencias. Eulalio Lalo Gomes había sido
asesinado en agosto de 2024, en el allanamiento de
su residencia, durante el Operativo Pavo Real, y
según medios del Brasil, supuestamente tenía vín-
culos con narcotraficantes, y era colaborador de
Jarvis Chimenes Pavão, que trabajaba con el Primer
Comando Capital y otros grupos criminales. Las
conversaciones contenidas en el informe del juez
Legal ofrecen indicios desconcertantes.

Por encima de la anécdota, las dilaciones y las
chicanas que eventualmente pueden comenzar a
implementar, se hace muy necesaria una profunda
reflexión respecto a nuestro muy desacreditado
sistema de Justicia. Esto –lamentablemente– no es
reciente. "Como decíamos ayer...", igual que el
enunciado de fray Luis de León, en el Paraguay hay
más de diez mil personas procesadas y sin condena
que sobreviven hacinadas en cárceles. Han quedado
impunes los magistrados afiliados al Partido Co-
lorado que participaron en internas partidarias,
cuando el Código de Organización Judicial es-
tablece claramente que no deberían participar en
ningún tipo de actividades políticas. Los casos de
corrupción pública siguen cajoneados, y no ol-
videmos que hace apenas dos años Santiago Peña

había designado, vía decreto, a la ex ministra de la
Corte Suprema, Alicia Pucheta de Correa, como
representante del Poder Ejecutivo ante el Consejo de
la Magistratura, nombrando a una persona vin-
culada al movimiento Honor Colorado, como
cerrando el círculo del copamiento de los poderes
del Estado.

Mientras el pobre que roba un frasco de champú
está en una celda, se aleja cada día nuestro anhelo de
alcanzar una justicia imparcial, objetiva e inde-
pendiente. Solo una Justicia verdaderamente im-
parcial hará posible la condena a quienes defraudan
la confianza del pueblo, el castigo a los corruptos y
la defensa de las víctimas de abusos y arbitra-
riedades. De momento, la Justicia paraguaya sigue
siendo aquella que describía el obispo salvadoreño
Arnulfo Romero, como la serpiente, que solo muer-
de a los descalzos.

Urge que Paraguay avance en la defensa de su
institucionalidad. No más expedientes cajoneados ni
chicanas que solo garantizan la impunidad a los
amigos, mientras dejan desamparada a la ciudadanía.
Nos urge una Justicia independiente y soberana.

Por una Justicia libre de la
influencia de los poderes políticos

El artículo 247 de nuestra Constitución se-
ñala que el Poder Judicial es el custodio de la
Carta Magna, encargado de interpretarla,
cumplirla y hacerla cumplir, y establece tam-
bién su independencia. Sin embargo, la rea-
lidad nos ha mostrado en varias ocasiones, y
a través de diferentes hechos, lo difícil que
resulta mantener la independencia de los
poderes en Paraguay. El actual caso que con-
mueve a la sociedad –un presunto esquema
de favores, coimas y corrupción pública– ha
sido un duro golpe al ideal ciudadano de
una justicia justa e independiente.

Quizá alguno recuerde lo que es-
cribió el año pasado un turista en
tuiter. Según su bio, es geólogo y
tasmano, y escribió que aquí se podía
tener un estilo de vida de alta calidad,
libre de impuestos, sin complica-
ciones. También, elogiaba la carne
paraguaya y los supermercados.

Enseguida, salió la barra usando el
famoso meme de Homero con la
bandera paraguaya, exclamando eu-
fórica: ¡Mi país Mi país!

Pero también, entre tantos co-
mentarios –ustedes saben cómo son
las redes sociales–, apareció una ex-
tensa respuesta. La biografía de esta
persona estaba en polaco, según el
traductor de Google, y ponía que el
sujeto era algo así como un pro-
fesional del mercado inmobiliario; la
cosa es que desde esa cuenta le bajó
un discurso para pincharle el globo al
tasmano. Pobre angá.

Estimado, le decía, que se alegraba
que disfrutara de Paraguay, pero que
antes de invitarle a todo el mundo a
mudarse a nuestra tierrita, basándose
en una visita de un par de días, leyera
la experiencia de quien, según esta
cuenta, tenía varios años viviendo
aquí, haciendo negocios, he’i, e in-
teractuando con los lugareños.

Reconocía primero las ventajas de
Paraguay: Libertad, residencia fiscal y
bajos costos, pero, no obstante, le
advertía sobre la burocracia. Y ahí es
donde comenzaba a citar un rosario
de desventajas: Hace un calor in-
soportable y la infraestructura es te-
rrible. Hablaba de los malos olores si
salía más allá de los “barrios más
caros”, y de los embotellamientos y
el caos del tránsito. Asunción, co-
mentaba, no tiene un transporte
público decente, la ciudad tampoco
tiene aceras que se considerarían

aceptables en un mundo civilizado,
por lo que caminar es complicado; la
gente no tiene ni idea de las normas
de tránsito porque la mayoría com-
pra su carnet de conducir. También
mencionaba la carencia de espacios
verdes y que para ver algo que valga la
pena, hay que pasar horas atrapado
en el tráfico, y encima lo que se va a
ver tampoco es para tanto, agre-
gaba.

En su lista de desventajas figuraban
la basura que está por todas partes, y
que no hay basureros públicos en las
calles; por suerte le advirtió de no
meterse al lago azul en San Ber-
nardino porque está supercontami-
nado, y tampoco olvidó alertarle
sobre el hecho de que la atención
médica es mala, y de paso hasta le
chusmeó el tema este de las uni-
versidades garaje.

Tras la extensa diatriba hubo co-

mentarios como era de esperar. Uno
le dijo que hablaba con la verdad, y
otro le pidió muy amablemente
“vuelvan a su país, evasores de im-
puestos de mierda”. Otro comentaba
sobre su higiene o la falta de ella en
realidad, y uno más envalentonado
le soltó un “y si no te gusta mi país,
qué carajos hacés todavía por acá?
Bruto malagradecido”.

Hubo muchos comentarios en in-
glés, le decían Brilliant, balanced sum-
mary. Thank you very much. Nunca
entendí por qué le agradecían tanto.
Digo, si es tan cierto que somos un
desastre por qué no buscar cambiar
la realidad en vez de tener esa actitud
tan cipaya, o por qué le agradecían al
sujeto mientras le siguen votando a
gente como Nenecho, y a esos in-
tendentes inútiles. ¿Por qué después
de siete décadas de gobiernos co-
lorados le siguen votando a los que

nos tienen en la miseria? Y por qué le
agradecés al que te dice ignorante,
falto de cultura y que das un de-
sastroso servicio de atención al clien-
te. (Eso último seguro era para una
empresa de telefonía...).

En fin, querido tasmano, igual, nos
alegra que te haya gustado el asado y
los supermercados del Grupo, es-
pero. Eso sí, amigo, no creas quena
todo lo que dicen. Acá solo hace calor
diez meses al año, a veces también
llueve y te vas a emocionar co-
nociendo nuestros caudalosos rau-
dales que se llevan todo a su paso,
árboles, autos, gente, basura que tira
la gente. En general, es un país
tranquilo, la gente tiende a ser ama-
ble, más o menos amable y solidaria
incluso, pero por las dudas cuidate de
los zorros, de los seccionaleros, y
sobre todo, tené cuidado de lo que
decís en los chats del guasap.

RAMOS GENERALES

La diatriba
Brigitte Colmán
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Solo el 15% confirmó cita y el IPS
revirtió plan de cancelación masiva
La previsional revirtió el mecanismo de recuperar y redireccionar las citas no confirmadas a otros
asegurados. Algunos pacientes dijeron que recibieron el mensaje de texto, mientras que otros no.

Consultorio. Numerosas personas acudieron para consulta en el Centro de Atención Ambulatoria.

lll

De 4.000 consultas agendadas
para los hospitales y clínicas
periféricas de Central, solo
600 confirmaron su asistencia
para las consultas de ayer lu-
nes 17 de febrero. Ante el
fracaso, el Instituto de Pre-
visión Social (IPS) decidió re-
vertir el proceso que pretendía
redireccionar las citas no con-
firmadas a otros asegurados,
que conforman una lista de
espera, explicó a ÚH Juan
Carlos Frutos, gerente de De-
sarrollo y Tecnología.

“Lo que hicimos fue ver el
impacto que tendría el can-
celar todos los turnos no con-
firmados, para ver exactamen-
te en qué situación íbamos a
estar, y fue cuando vimos que
el número era demasiado alto
de la gente que no confirmó y
finalmente eso se revirtió”.

El plan piloto consistía en
que aquellos que no con-
firmaban las citas tras recibir el
mensaje de texto (SMS) en un
periodo de 48 horas antes de
la fecha pactada de la consulta,
automáticamente perderían
su turno y se entregaría a otros.
Sin embargo, debido a que
solo el 15% confirmó a través
del sistema, se decidió revertir
la pérdida de la consulta para
poder garantizar la atención a
los asegurados, refirió.

Pese a la baja recepción, los
mensajes automatizados se se-

guirán enviando, pero no can-
celarán citas masivamente. El
mensaje se envía desde el
(0961) 152-152.

“A los que no les llegó el
SMS deben validar si su nú-
mero registrado en nuestro
sistema es el que ellos utilizan.
También sigue vigente esa
campaña de actualizar los da-
tos”. Anunció que van a ana-
lizar si aplican este plan solo
en algunas especialidades mé-
dicas más demandadas. Dijo
que algunas citas se cance-
laron y se redireccionaron.

CASOS. María Leticia Ruiz
Díaz, acompañada de sus dos
hijos, confirmó la cita agen-
dada a las 08:30, horas antes
del turno que empezada a las
10:00 en el Centro de Aten-
ción Ambulatoria del IPS.

Para ello, usó una máquina
(estación de autoservicio) con
asesoramiento de una fun-
cionaria de la previsional. Ella
comentó que no recibió el
mensaje de texto, pero que no
perdió el turno para su hijo en
la especialidad de alergista.

Por otra parte, la asegurada

Investigación en residencias
Investigadores del Instituto Nacional
de Salud (INS) con el Hospital General
de Luque trabajarán para fortalecer la
investigación en residencias médicas.

Más País

Lambaré ofrece becas a sus ciudadanos

La Municipalidad de Lam-
baré ofrece becas para ciu-
dadanos lambareños, funcio-
narios municipales y sus fa-
miliares. La convocatoria in-
cluye becas para grados,
carreras técnicas de dos años y
p o s g r a d o s.
Entre las instituciones edu-
cativas participantes se en-
cuentran la Universidad Téc-
nica de Comercialización y

Desarrollo (UTCD), la Uni-
versidad Politécnica y Artística
del Paraguay (UPAP), la Uni-
versidad Iberoamericana
(Unibe), la Universidad Au-
tónoma de Asunción (UAA),
la Universidad San Lorenzo
(Unisal), entre otras. Los in-
teresados pueden acudir a la
Casa de la Cultura, de lunes a
viernes, de 07:00 a 13:00, o al
WhatsApp, (0992) 917-716

Arrancan evaluaciones para Becas 2025

El Instituto Nacional de Es-
tadística (INE) comenzó ayer
con las evaluaciones socioe-
conómicas en el interior del
país para las Becas Gobierno
del Paraguay en su convo-
catoria del año 2025.
En total, unos 3.634 pos-
tulantes que residen fuera del
Departamento Central serán
visitados por los censistas, cu-
yos datos pueden ser veri-

ficados en el sitio web
w w w. i n e. g ov. py.
El INE completó 3.490 visitas
domiciliarias en Asunción y
el Departamento Central.
Unas 538 visitas correspon-
dieron a capital y el resto se
realizó en el área metropo-
litana. Durante las entrevistas
se solicitarán los documentos
establecidos en la Guía de
Bases y Condiciones (GBC).

Escuela Taller de Asunción abre inscripciones

La Escuela Taller de Asunción
ofrece programas de estudio
para culminar la Educación
Básica (de séptimo a noveno
grado) y mandos medios. Las
clases son para personas a
partir de 15 años, sin límite de
edad, y están abiertas las ins-
cripciones sin costo durante el
mes de marzo.
Las clases para culminar la
Educación Básica son de lunes

a viernes, de 13:00 a 15:00. El
taller de mandos medios será
de 07:00 a 15:00.
También en el Centro N°
1130 en Villa Policial (Lam-
baré) se ofrece la Educación
Básica en turno nocturno de
18:00 a 20:30. Las clases ini-
cian el 24 de marzo e in-
cluyen kit escolar. Para ins-
cripción contactar al (0961)
973-101 o (0971) 919-630.

Otro método. En estás máquina se puede confirmar la cita.

Después de tres
meses estoy

viniendo para
oftalmología. Hoy

recién vine a
confirmar en
ventanilla.
Concepción Largo,

asegurada.

Ahora confirmé
con la máquina
de autoservicio.

No me llegó
ningún mensaje.

Pero vamos a
c o n s u l t a r.

María Ruiz Díaz,
asegurada.

Lourdes Caballero, mostró
que recibió el mensaje de texto
el viernes pasado y logró con-
firmar su cita con el cirujano
vascular. No se quejó del me-
canismo, pero sí del extenso
tiempo de espera para poder
consultar con un especialista.

Otra asegurada, Concep-
ción Largo, no recibió ningún
mensaje y confirmó su cita
recién en el día de la consulta.
No se quejó del mecanismo,
pero sí que esperó tres meses
para consultar con el oftal-
mólogo.

DARDO RAMÍREZ
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Acreditá tu Futuro es la cam-
paña de la Agencia Nacional
de Evaluación y Acreditación
de la Educación Superior
(Aneaes) para informar a la
ciudadanía sobre las carreras
que están acreditadas. Del to-
tal de carreras acreditadas el
2% pertenece a Institutos su-
periores y el 98% a univer-
s i d a d e s.

Aneaes destaca que elegir
una carrera acreditada es cru-
cial por varias razones: pro-
porciona reconocimiento aca-
démico que facilita el acceso a
becas y programas de pos-
grado. Además, asegura una
formación de calidad al cer-
tificar que el plan de estudios y
la enseñanza cumplen con
altos estándares, y ofrece se-
guridad al estudiante al elegir
un programa que ha sido eva-
luado rigurosamente.

Las carreras acreditadas es-
tán distribuidas a nivel te-
rritorial, principalmente en
Asunción y Central, Ciudad
del Este, Encarnación, Con-
cepción y Coronel Oviedo

La campaña ‘ ‘Acreditá tu fu-

turo’’ se difundirá en redes
sociales, medios digitales y
espacios educativos. Para
más información sobre ca-
rreras acreditadas y el trabajo
de la ANEAES, se puede vi-
sitar www.aneaes.gov.py.

Campaña insta a los jóvenes
a elegir carreras acreditadas

Atentos. Programas de estudios deben estar certificados.

GENTILEZA

Huelga. Conductores en protesta frente al Municipio.

Trabajadores de siete líneas
de buses internos de la ciu-
dad de San Lorenzo reali-
zaron ayer un paro del ser-
vicio y protestaron frente al
Municipio denunciando va-
rias irregularidades por parte
de la Comuna.

Los conductores reclaman
que existen privilegios hacia
otras empresas como la Línea
2 que tiene ciertos beneficios
en cuanto a la habilitación
vehicular. Asimismo, denun-
cian el despido injustificado
de 20 choferes y que no se
aplican las normativas de
manera igualitaria.

Rafael Becker, director de
Transporte Público de la Co-
muna de San Lorenzo, sos-
tiene que ”la medida de fuer-
za implementada por los
transportistas fue muy apre-
surada, nunca a ellos se les
negó la puerta a nadie, ab-
solutamente”, expresó.

Buses internos de San
Lorenzo en paro;
acusan irregularidades

En cuanto al supuesto pri-
vilegio que se tiene hacia la
Línea 2 acotó que existe un
conflicto interno de la em-
presa que escapa de las manos
del Municipio.

“Hay un tema interno de la
Línea 2 que escapa a nuestra
jurisdicción y nosotros no po-
demos hacer absolutamente
nada porque además que ya
está en el ámbito judicial por-
que a todos se les trata por
igual”, alegó.

Detalló a Última Hora que
la empresa se encontraba en
litigio judicial, pero que la
firma pagó su tributo y el
canon que debe pagar por
boletos. “Ellos se pusieron al
día y abonaron casi G. 40
millones”.

Finalmente, refirió que la
Comuna se encuentra con “las
puertas abiertas para entablar
un diálogo y llegar a un acuer-
do de ambas partes”.
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Finalmente, hasta mañana tiene
el intendente de Asunción, Ós-
car Nenecho Rodríguez, para
presentar los documentos so-
licitados por el abogado Eze-
quiel Santagada, quien promo-
vió un amparo constitucional
con el objeto de requerir las
documentaciones legales que
reflejen la deuda financiera de la
Comuna.

Según un documento de
notificación, sellado por el Juz-
gado Penal de Sentencia N°
24, cuya jueza es Celia Estela
Salinas de Armoa, el plazo para
que la Municipalidad propor-
cione al accionante todas las

informaciones solicitadas es de
diez días. Dicha notificación,
del 5 de febrero, no especifica
que el plazo se cuente en días
corridos o en días hábiles.

El abogado Federico Legal,
quien patrocina a Santagada,
dijo a ÚH que el Tribunal real-
mente otorgó días hábiles para
la presentación de los docu-
mentos. “Me parece que eso no
corresponde, pero ese es el pla-
zo que ellos están tomando en
este caso”, aclaró el abogado.

Reiteró, por otro lado, que de
no presentarse la información
dentro del plazo fijado por la
sentencia, se considerará como
un incumplimiento de una or-

den judicial, “lo cual es un caso
de desacato, y por supuesto que
se hará el escrito correspon-
diente para intimar a que se
cumpla, bajo pena de que se
remitan los antecedentes al Mi-
nisterio Público por desacato”.

INFORMES. El amparo promo-
vido por Santagada busca que
la Comuna haga pública, en la
página web institucional, la
información detallada de la
deuda financiera total de la
Comuna y los detalles de cada
emisión de bonos, entre otros
datos relacionados.

El pedido, de acuerdo con el
abogado Legal, se hace en el

Ultimátum para Nenecho: Debe
responder mañana sobre deuda

Amparo. El intendente Óscar Rodríguez debe informar dónde están los G. 500.000 millones

ARCHIVO

Si no se presenta
la información

dentro del plazo,
es un caso de

incumplimiento
de una orden, un
caso de desacato.

Federico Legal,
abogado.

marco de las irregularidades
que se manifiestan hasta aho-
ra en la gestión municipal a
cargo de Nenecho.

“Es una consulta dentro del
mismo contexto de malos
manejos en torno a la ad-
ministración financiera de la
Municipalidad, un contexto
que es de reconocimiento pú-
blico, y eso motivó el hacer
consultas más puntuales y
más detalladas”, dijo Legal.

Los documentos, de ha-
cerse públicos, podrían acla-
rar a dónde realmente fueron
a parar los G. 500.000 mi-
llones de bonos que debían
usarse en obras.

Olvido de Dios
Hoy meditamos el Evangelio
según san Marcos 8,14-21.

Contemplamos hoy a Je-
sús todavía con el sinsabor
del desencuentro con quie-
nes, para tentarle y sin fe, le
pedían una señal. Por eso,
hoy, con la imagen de la
levadura, advierte a sus dis-
cípulos de un grave peligro:
dejar que se meta en sus
corazones la misma actitud.

La levadura tiene la cualidad
de hacer fermentar toda la
masa. Es indispensable su uso
en algunos alimentos, y, una
vez que ha actuado, podría-
mos decir, no hay vuelta atrás.
Precisamente por eso, usada
como imagen, puede tener
sentido positivo o negativo.

En la parábola de la le-
vadura que una mujer echa
en tres medidas de harina,
Jesús quiere expresar la fuerza

transformadora del Reino que
Él trae (cf. Mateo 13,33). Pero
aquí es expresión de la falta de
fe, de la ceguera de corazón, de
la doblez.

La advertencia de Jesús tiene
su motivo, pues sus discípulos
están como en otra longitud
de onda, preocupados por su
olvido: no han llevado pro-
visiones para la travesía por el
mar de Galilea. ¡Tanto pan
que había sobrado en el mi-
lagro de la multiplicación de
los panes! Y ahora corren el
peligro de quedarse ham-
brientos. Están casi obcecados,
como si Jesús no estuviese con
ellos. Tienen ojos para verle,
pero no lo ven; tienen oídos
para oírle pero no lo oyen. (cf.
Jeremías, 5,21).

Por eso, su olvido verdadero
y peligroso no es el del pan
sino el de no recordar las

acciones de Dios con ellos.
“¿No os acordáis...?”, les re-

procha paternalmente. Han de
saber que con Jesús a su lado,
no deben temer. No hay preo-
cupación que valga si Jesús está
en sus vidas. Pero todavía están
faltos de esa visión sobrena-
tural: todavía no han recibido
el Espíritu Santo. Consuela
comprobar la paciencia de Je-
sús con sus discípulos.

No los ha elegido por sus
grandes cualidades, porque
sean hombres irreprochables.
Pero sí tienen la sencillez de
escuchar a Jesús, aunque en
esta ocasión, para un severo
reproche. Por eso, Él seguirá
confiando en ellos para la
misión de llevar la buena le-
vadura del Reino de Dios a
todas partes.

(Frases extractadas de https://opus-
dei.org/es-py/gospel/2025-02-18/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com
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Casas abandonadas, edificios
deteriorados, veredas rotas, ca-
lles con peligrosos desniveles,
asfaltado con “pliegues” (en
palabras del intendente de
Asunción, Óscar Nenecho Ro -
dríguez), adictos, mendigos.
Es la misma historia de siem-
pre, desde hace años, en el
“centro histórico” de Asun-
ción. Y los carteles de “Al -
quilo” y “Ve n d o ”, en lugares
incluso emblemáticos como
el edificio de La Recova y otras
calles, parecen responder a la
dejadez con la que se vive en la
capital del país.

“Por donde mires hay un
cartel de que se alquila”, dijo a
Última Hora uno de los ofi-
ciales que realizan su guardia
en las inmediaciones de la
Plaza Uruguaya. “Hay dueños
que dejan su luz prendida,
pero ni un movimiento en lo
que es su propiedad”, agregó.

A pocos metros, en Ca-
ballero y Mariscal Estigarribia,
se erige el que era el Hotel
Chaco, puesto en alquiler jun-
to con otra propiedad que se
encuentra al lado, en donde
funcionaba una ferretería y
que también sirve de vivienda
en el segundo piso.

Más adelante se ubica otro
anuncio de alquiler en el lugar
conocido tradicionalmente
como Galería Palma, cuyo car-
tel, al igual que el sitio, se ve
viejo y sucio. La galería cuenta
con muchos salones cerrados,
y en la vereda del frente suelen
ubicarse varios vendedores.

Cerca de la galería se puede
ver otro local en alquiler, esta
vez frente a la Secretaría Na-
cional de Turismo. La cons-
trucción se ve muy descuidada
y además ajada, tal y como
una variedad de sitios ubi-
cados en los alrededores.

Empezando desde Colón,
existe un local en alquiler ubi-

cado entre Estrella y Palma. Y
sobre la calle Estrella se pueden
ver varios carteles parecidos,
uno ante un local entre Ayolas
y Alberdi; otro, a la altura de 25
de Mayo, entre Iturbe y Yegros.
Uno más entre Ayolas y O’lea -
ry, otro entre 14 de mayo y
Alberdi, y otros más si el ca-
mino se desvía sobre Eligio
Ayala y Presidente Franco.

Es en esta misma calle en la
que se encuentra la vereda en
ruinas ubicada entre 15 de
agosto y O’leary, donde se le-
vanta un edificio totalmente
abandonado y que es usado
como vertedero. La zona es, por
lo demás, motivo de preo-
cupación para los transeúntes,
debido a la presencia de adictos
y personas inescrupulosas que
perturban la seguridad.

Asunción “se alquila” o “se vende”:
Aumenta el éxodo del microcentro

A la venta. En Brasil y EEUU se oferta otra propiedad.

En alquiler. En calle central asuncena se ve un cartel ante la galería Palma.
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Vacío. Propiedad vacía y abierta en Yegros y Cerro Corá. Hotel. Abandonado hotel en Caballero y Mcal. Estigarribia.

Los carteles de alquiler y
venta también se encuentran
abundantemente en calles de
mucho tránsito vehicular. Hay
uno frente a una propiedad
sobre la calle Azara casi Yegros,
hay otro en Yegros casi Cerro
Corá, otro más sobre Cerro
Corá casi Iturbe. Y hay un
cartel muy grande de venta en
un terreno ubicado sobre la
calle Herrera, entre Perú y Pa’i

Pérez. Este último es uno de
los ejemplos representativos
del estado de abandono al
que las autoridades y los pro-
pietarios someten al centro.

INCENTIVOS. El arquitecto Justo
Martínez, coordinador de la Di-
rección del Centro Histórico de
Asunción, informó que está pre-
visto, en virtud de la ampliación
de la ordenanza 145/24, el des-

A partir de la
Escalinata de

Antequera, el uso
residencial tendrá
un descuento del

100% de impuesto
a la construcción.

Justo Martínez,
arquitecto.

cuento en impuestos a la cons-
trucción y regularización de has-
ta el 50% para uso residencial y
del 100% para uso comercial.
Estos descuentos beneficiarían a
la considerada “zona núcleo”,
que comprende unas 394 hec-
táreas limitadas hasta Humaitá,
Fulgencio R. Moreno, Brasil y
A r t i g a s.

En una reciente conferencia
de prensa, Martínez destacó
que también está vigente una
exoneración del 100% de im-
puestos a inmuebles patrimo-
niales, bajo el compromiso de
que sus dueños mantengan en
buenas condiciones sus pro-
piedades. Según el arquitecto, el
municipio prevé además exo-
nerar los impuestos inmobi-
liarios adeudados por los due-
ños de dichas propiedades.

viviendas están en al-
quiler o en venta, se-
gún el INE. Comuna
prevé incentivos fis-

cales para pro-
pietarios.

2.920
viviendas registra

Asunción en estado de
abandono, según ci-
fras del último cen-

so realizado por
el INE.

1.314

Abandono. Terreno sucio y lleno de malezas sobre Herrera, a la venta,
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Interior

El Carnaval Encarnaceno cerró su
edición 2025 ante 17.000 personas
Con un récord de 58.000 personas en las cuatro rondas, culminó la mayor fiesta carnestolenda
del país. En la gala final, el Sambódromo prácticamente quedó chico. Las comparsas se lucieron.

Una densa humareda tiñó de
negro el paisaje verde visible
desde el río Paraná, en la zona
del atracadero del barrio Re-
mansito, en Ciudad del Este.
Nuevamente se estaban que-
mando residuos y el fuego se
prolongó durante los días 14 y
15 de febrero. La adminis-
tración municipal interviene
el lugar desde hace más de
cinco años sin encontrar una
solución definitiva.

El humo emanaba desde la
base del muelle, en un área
que alguna vez se proyectó

como destino turístico. Sin
embargo, la reiterada quema
de residuos, presuntamente
plásticos, sigue proyectando
una imagen negativa en la
zona de las Tres Fronteras entre
Paraguay, Brasil y Argentina.

El sitio afectado se encuen-
tra en la ruta de paseos tu-
rísticos por los ríos Paraná e
Yguazú, con embarcaciones
que zarpan desde el puerto del
centro de Ciudad del Este y
recorren el Puente de la Amis-
tad y el Puente de la In-
tegración.

El primer intento de con-
vertir la zona en un atractivo
turístico data de 2013, pero la
iniciativa no prosperó.

En 2019, el intendente Mi-
guel Prieto retomó la pro-
puesta durante una reunión
con vecinos del atracadero y
anunció un plan de limpieza.

En octubre de 2020, tras
una denuncia por quema de
residuos, Prieto inspeccionó
nuevamente el área y advirtió
sobre los riesgos.

En 2021, la directora de
Servicios Municipales, Alison

Anissimof, actual concejala,
explicó que se trabajaba en la
creación de un acceso lateral al
muelle mediante carga de tie-
rras. Intervinieron en varias
ocasiones, retirando basura y
notificando a los residentes.
Anissimof advirtió que el sitio
era utilizado por carriteros que
arrojan desechos.

En agosto de 2023, una
nueva quema de gran mag-
nitud fue registrada en un
video; hubo mingas, pero la
acumulación de desechos y las
quemas continúan. EM

Potencial turístico opacado por quema

Carnaval Encarnaceno. La edición 2025 cerró con éxito. Sus organizadores se enorgullecen y ya apuntan al 2026.

RR
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Antonio Rolin
ITAPÚA

Con gran suceso y ante una
multitudinaria concurrencia
se bajó el telón de la edición
2025 de los Carnavales En-
carnacenos, que este año se
realizó en homenaje al pro-
fesor César Duba, un gran
promotor y defensor de esta
actividad. La cuarta y última
ronda de la mayor fiesta car-
nestolenda del país congregó a
unas 17.000 personas en las
gradas del Sambódromo –que
este año marco récord en asis-
tencia de público–, totalizan-
do unas 58.000 personas en
las cuatro rondas, hecho nun-
ca antes alcanzado.

El público colmó la capa-
cidad del Centro Cívico Mu-
nicipal Betty y Mario Pérez,
más conocido como Sambó-
dromo, y disfrutó del gran
show brindado por las com-
parsas de clubes y carrozas. La
última ronda de este icónico
evento encarnaceno estuvo
nuevamente llena de magia,
color y alegría, con una at-
mósfera y espíritu festivo que
mantuvo de pie a todos.

Así como se esperaba, el
cierre fue único y emotivo. La
Asociación Club de Clubes

(organizadora de los Carna-
vales Encarnacenos) recibió la
distinción Marca País otor-
gada por la Red de Inversiones
y Exportaciones (Rediex), de-
pendiente del Ministerio de
Industria y Comercio (MIC).

Además, el Club de Clubes
rindió homenaje en vida a la
abogada Edita Báez Soler, rei-
na del Club Atlético San Juan
en el año 1967, al cumplirse

60 años de haber bailado en
una comparsa, y a Rissi Bar-
boza, por su gran aporte a la
cultura con más de 40 años al
frente de la Escuela de Danzas
M a i n u m by.

MAGIA Y COLOR. Otro de los
grandes atractivos de la última
noche del Carnaval de En-
carnación fue la presencia de
la comparsa Uganda de Uru-

guay, así como el desfile de
más de 50 vehículos antiguos
y clásicos del Club Mbayrumi
Aty. Así también, hicieron su
presentación las mascotas de
los Juegos Panamericanos Ju-
nior ASU2025, Tito y Tika.

Más tarde, llegó el momen-
to más esperado de la noche:
la presentación de las 5 com-
parsas y 2 carrozas, que junto a
las bandas de música brillaron

una vez más, deslumbrando a
las más de 17.000 almas que
asistieron al Sambódromo
para disfrutar del colorido es-
pectáculo, que refleja la cul-
tura, la sana competencia y el
talento de las figuras y co-
reógrafos, que presentaron
verdaderas obras de arte en
cada una de las noches.

El primero en presentarse
en pista en la última ronda

Laboratorio clínico en Atyrá
El Hospital Básico de Atyrá habilitó
oficialmente su laboratorio de aná-
lisis clínicos, tras la aprobación del
Ministerio de Salud Pública.

El episodio más reciente data de días pasados.
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fue la Carroza del Club Sa-
cachispas, seguida de las com-
parsas del Club 22 de Se-
tiembre y el Club Atlético San
Juan. Posteriormente hizo lo
propio la Carroza del Club
Radioparque, seguida de las
comparsas de los clubes Pet-
tirossi, Universal y Nacional,
que tuvieron a su cargo el
magnífico cierre de la exitosa
edición 2025.

Los organizadores califican
de histórica la edición 2025 de
los Carnavales Encarnacenos,
que en este año alcanzó récord
de asistencia de público.

Este fenómeno sumado al
atractivo de la ciudad que atrae
en las vacaciones veraniegas,
genera un gran movimiento
de turistas. Este auge es un
gran dinamizador de la eco-
nomía en la capital de Itapúa,
que registra un alto pico de
demandas en hotelería, res-
taurantes y servicios.

Eduardo Florentín, presi-
dente del Club de Clubes,
señaló que la organización del
carnaval se enorgullece de ha-
ber podido ofrecer una vez
más un evento de primer ni-
vel, y ya se preparan para hacer
de la próxima edición una
celebración aún más grande.
“¡Nos vemos en el Carnaval
Encarnaceno 2026!”, dijo.
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OSN inicia su temporada
Con Mbopyahu la OSN dará aper-
tura a su Temporada Internacional
2025, el jueves 20, a las 20:00, en
el Teatro Municipal de Asunción.
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Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

Especialistas señalan que tocar
percusión puede contribuir a
lograr efectos positivos en la
salud.

Un artículo titulado 10 ra-
zones saludables para tocar per-
cusión sostiene que esta acción
puede mitigar el estrés, la fatiga,
la ansiedad, la hipertensión, el
asma, el dolor crónico, la ar-
tritis, la enfermedad mental, la
adicción e incluso el cáncer.

Además, una publicación de
univision.com explica que se-
gún sicólogos de la Univer-
sidad de Oxford, tocar batería
es una acción terapéutica y no
solo para quien interpreta el
ritmo, sino también para los
que lo sienten, estimulando al
cerebro para que libere en-
d o r f i n a s.

En tanto que en la publi-
cación 10 razones por las que
tienes que aprender a tocar per-
cusión (YouTube), de Facundo
Álvarez de la Comunidad To-
car Percusión, dice “permite
una conexión natural y or-
gánica con la música”.

Otros motivos son que es-
timula la creatividad y la ha-
bilidad de jugar, conecta con
emociones positivas y ayuda a
liberarse de las negativas, pro-
pone constantes desafíos para
aprender y superarse, incentiva
a hacer y compartir la música
con otros, etc.

El taiko, la tradicional per-
cusión japonesa (tambores
grandes y pequeños), no es
solo un espectáculo vibrante,
también es una disciplina que
aporta múltiples beneficios a la
salud.

“Su práctica combina ejer-
cicio físico, concentración
mental y conexión social, lo
que ofrece una actividad com-
pleta para el bienestar”, dijo a
ÚH el profesor Akira Higuchi,
de Japan Bunka Taiko.

Las clases del espacio, de la
Asociación Japonesa de Asun-
ción (Carios 1864 entre La-
pacho y República Argentina),
están abiertas para postulantes
desde los 12 años. Datos al
(0984) 104-023.

También en el Colegio Ja-
ponés-Paraguayo, los alumnos
tienen la oportunidad de
aprender y practicar el taiko,
además del idioma japonés.

Practicar taiko requiere ener-
gía y resistencia. Golpear el
tambor con precisión y po-
tencia fortalece brazos, hom-
bros y núcleo abdominal, en
tanto que los movimientos di-
námicos mejoran la postura, la
flexibilidad y la coordinación.

Estudios señalan que su

práctica regular ayuda a me-
jorar la capacidad cardiovas-
cular y pulmonar, comparán-
dose con ejercicios aeróbicos.

Reduce el estrés y brinda
bienestar mental, pues gol-
pear el tambor con intensidad
genera endorfinas, reducien-
do la ansiedad.

Akira agrega que la con-
centración necesaria para sin-
cronizar los ritmos actúa co-
mo una forma de meditación
activa, ayudando a mejorar la
atención y la claridad men-
tal.

El taiko también fomenta la
cooperación y trabajo en
equipo. La conexión rítmica
entre los músicos crea un sen-
tido de pertenencia y cohe-
sión social. En varios países, se
integró en terapias grupales y
actividades comunitarias para
promover el bienestar emo-
cional.

El taiko es una disciplina
que equilibra el cuerpo y la
mente, ya sea como expresión
artística, ejercicio o terapia.

Diversión. Estimula creatividad y habilidad de jugar del percusionista. Percusión. Tocar ofrece conexión natural y orgánica con la música.

Con su ritmo, el taiko divierte y
fortalece el cuerpo y la mente

Clase. Alumnos de Japan Bunka de la Asociación Japonesa de Asunción. Para todos. El taiko puede ser practicado desde los 12 años.

Positivo. Ayuda a la
coordinación de las
manos y los ojos, y
brinda equilibrio.

GENTILEZA
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Despedida. Bridget en última aventura antes del adiós.

Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

En Bridget Jones: Mad About
the Boy de Peacock, el público
se reencuentra con un per-
sonaje muy querido, mucho
tiempo después de la última
aventura. Acudir a la sala de
cine para verla, es casi como
asistir a una cita con ella, y
con la actriz que la interpreta
de forma icónica, Renée Ze-
l l we g e r.

Muchos van ya a sabien-
das, por leer las reseñas y
sinopsis, que en esta ocasión
acompañarán a Bridget Rose
Jones, la otrora treintañera
soltera londinense, sí, a una
nueva aventura, pero esta vez,
cargada de nostalgia y dolor.

Aunque la película tiene
dulces y graciosos momen-
tos, esta comedia dramática,
con tono rosa, también suma
momentos de cruda realidad
e incómodas situaciones que
se alejan de la ingenua y
fantasiosa Bridget, que em-
pezaba el hábito de escribir

Bridget Jones, una
última aventura y
sabor a nostalgia

un diario en el año 2001.
Y es que Jones tiene la res-

ponsabilidad de criar sola a
sus dos hijos, frutos del amor
con Mark Darcy, con quien
finalmente sentó cabeza en
Bridget Jones’s Baby en 2016,
luego de tormentosos mo-
mentos vividos en Bridget Jo-
nes: The Edge of Reason
( 20 0 4 ) .

El personaje creado por la
escritora británica Helen Fiel-
ding, que siempre cobra vida
brillantemente en la piel de la
carismática Renée Zellweger,
nos pasea por diversas emo-
ciones, desde la euforia de un
enamoramiento fallido hasta
la depresión, tristeza y nos-
talgia, ante la partida de Darcy
antes de tiempo en trágicas
c i r c u n s t a n c i a s.

Son agradables los breves
momentos en los que vol-
vemos a ver a Bridget divertirse
y empoderarse, buenas nuevas
actuaciones, así como ver a sus
viejos amigos por momentos,
pero la cinta nos deja con un
sabor agridulce y nostálgico.
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El Club de Lectura de Autores
Paraguayos Contemporá-
neos inició el sábado último
su segundo año del único
club de lectura en el Centro
Cultural Punto Divertido
(IG: @puntodivertidop), sito
en México casi Rodríguez de
Francia, casona Loma Taru-
má.

“Comenzamos con mu-
cho éxitos el club de lectura
exclusivo de escritores para-
guayos, que tiene como plus
la presencia del escritor, para
compartir con el público lec-
tor. El escritor, durante un
encuentro acogedor, cuenta
sus historias, firma los libros
y de esa manera se produce la
magia”, explicó a ÚH Celeste
Galeano, directora del citado
centro cultural.

Punto Divertido contará
con una agenda activa e in-
novadora durante todo el
año 2025. Su horario de
atención al público es de
lunes a sábados, de 09:00 a
20:00. Más datos al (0972)
6 07 - 4 4 5 .
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Las escuelas de arte del Ins-
tituto Municipal de Arte
(IMA), en Presidente Franco
y Montevideo, abrieron sus
convocatorias. La Escuela
Municipal de Arte Dramático
Roque Centurión Miranda
(EMAD) anunció que se lle-
varán a cabo las entrevistas
de admisión para cursar el
profesorado de teatro en el
IMA, del 25 al 28 de febrero
de este año.

Postulantes deben agen-
darse hasta el 24 de febrero a
través de ima.escueladearte-
dramatico@gmail.com con
número de cédula, dirección
y ciudad de residencia y nú-
mero de teléfono.

A su vez, el Conservatorio
de Música Agustín Barrios
comparte sus bases para ad-
misiones 2025, resaltando la
participación a una charla
obligatoria de admisión el
lunes 24, a las 17:00. Cursillo
gratuito de admisión, el mar-

tes 25, de 15:00 a
16:30. Los instru-
mentos disponibles
son arpa paraguaya,
saxofón, clarinete,
flauta traversa, oboe,
batería, bajo eléctri-
co, percusión, canto
popular, violín, vio-
la, violonchelo, con-
trabajo, piano clási-
co, piano popular,
además de guitarra
clásica, popular y
eléctrica.

También convoca
la Escuela Municipal
de Canto, con sus
entrevistas de admi-
sión los días 24 y 25, con
agendamiento previo hasta el
23 de febrero, enviando un
email a ima.escuelamunici-
paldecanto@gmail.com.

Llaman a lo propio, desde el
lunes 17 de febrero al viernes
7 de marzo la escuela de arte
infantil (entrevistas con padres
o tutores) y la escuela de teatro

Abren convocatoria
para escuelas del IMA

ARCHIVO

Club de
Lectura de
Autores
Paraguayos

Espacio de cultura.

infantojuvenil (11 a 17), así
como la Escuela Municipal
de Danzas, con audiciones
del 24 al 26 de febrero, desde
las 15:00, la Escuela Mu-
nicipal de Arte Dramático
Roque Centurión Miranda
(EMAD) y la de locución
radial y televisiva.

En marcha. La Escuela Municipal de Danzas invita a agendarse para sus clases.

Puesta de arte.
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Sociedad
Shakira hospitalizada
Shakira fue ingresada de emergen-
cia en una clínica local de Perú,
debido a un cuadro de gastritis. Su
concierto fue cancelado.

Agua, sol y diversión, el
mix del verano perfecto
El agua, el sol y la diversión hacen la mezcla
perfecta para disfrutar del verano en locales
con piletas en la zona central. El Club De-
portivo de Puerto Sajonia, Veranda y Rakiura
Resort son algunos de los lugares más con-
c u r r i d o s.
Los veraneantes, tanto grandes como chicos,
disfrutan del agua dándose un chapuzón,
jugando con pelotas o nadando de extremo
a extremo para refrescarse un poco y aplacar
el intenso calor de estos días.

Otros optan por tomar sol, siempre tenien-
do el horario de protección contra los rayos
del sol. Esto para tomar el color bronceado
tan deseado tanto por damas como caba-
lleros. También están los que optan por
practicar algún deporte como el vóley de
playa, fútbol o ping pong.
También están los que solo quieren relajarse
un poco, leer un buen libro a orillas de la
pileta, mirar el celular, charlar con amigos o
tomar algún trago.

Daniela Stegen y Andrés
González, en Sajonia.

Inés Martínez y María Jesús
Canepa, en Rakiura.

Grandes y chicos comparten momentos
de ocio y diversión en Veranda.

Álvaro Menna, Aramy González y Mathias Riveros, en Veranda.

Ariana Torres, Mariana Martínez y Paula Alfonso, en Sajonia.

Entérate

Fallece Paquita
la del Barrio
Paquita la del Barrio, la
popular cantante mexicana
que hizo del tema Rata de
dos patas un himno al de-
samor y al despecho, mu-
rió en su casa del estado de
Veracruz a los 77 años,
informaron sus allegados.
“Con profundo dolor y
tristeza, confirmamos el
sensible fallecimiento de
nuestra querida Paquita la
del Barrio”, señala una bre-
ve publicación en la cuenta
oficial de la cantante en la
red social Instagram.
Sin detallar la fecha ni las
causas del fallecimiento, el
mensaje describe a Fran-
cisca Viveros Barradas, su
nombre real, como una
“artista única e irrepetible”.
La legendaria artista, de tra-
to sencillo y hablar co-
loquial, fue en el año 2021
la primera mujer en recibir
el prestigioso premio de la
estadounidense Billboard a
la trayectoria artística en la
música latina. Estuvo no-
minada al Grammy en tres
o c a s i o n e s.
Nacida en Veracruz, en
1947, desde niña se afi-
cionó al canto, pero a los
15 años, con solo la escuela
primaria concluida, empe-
zó a trabajar en el registro
civil de su localidad.
En 1979 dejó a su primer
esposo y encargó a sus
hijos con su familia para
irse a Ciudad de México a
perseguir su sueño de ser
c a n t a n t e.
Junto con su hermana Vio-
la, formó el dueto Las Go-
londrinas y en 1984 fi-
nalmente pisó un estudio
para grabar desde entonces
más de una treintena de
discos como solista.
A comienzos de los años
1990, Cheque en blanco, es-
crito por Emma Elena Val-
demar Casarín, fue uno de
sus primeros éxitos, que
perfilaron su estilo de can-
tar canciones fuertes contra
los hombres.
AFP

Paquita la del Barrio

Francesca Duarte, Anabella y Amelia Hug, Luli Vallejo, Oli y Emilio Ojeda, en Rakiura. Lanzamiento de
Rally y Súper Prime

Petrobras lanzó su temporada
2025 de los campeonatos de Ra-
lly y Súper Prime. El evento se
realizó en el edificio Nextar, don-
de se dieron a conocer detalles,
entre ellos que Paraguay hará su
debut histórico en el FIA WRC
Championship.
La clasificación tuvo lugar el do-

mingo 22 de junio y las tres eta-
pas se llevarán a cabo del 27 al
29 de junio. La primera fecha del
Súper Prime se llevará a cabo en
la ciudad de Eusebio Ayala con el
Súper Prime Barrero, mientras
que Encarnación, la Perla del Sur,
será el epicentro del inicio del
Campeonato Nacional de Rally.

Marta Fernández, Hugo Mersán, Katherine Vargas y Juan José Zapag. Ale Galanti y Raúl Zapag.

Édgar Molas, Amado Ortiz y Carlos Cortázar.

Los autos de la competencia para el Rally y el Súper Prime. Raúl Quevedo y Antonio Lichi.

Guido Giménez, Joel Figueredo y Esteban Samaniego.
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Sociedad
Shakira hospitalizada
Shakira fue ingresada de emergen-
cia en una clínica local de Perú,
debido a un cuadro de gastritis. Su
concierto fue cancelado.

Agua, sol y diversión, el
mix del verano perfecto
El agua, el sol y la diversión hacen la mezcla
perfecta para disfrutar del verano en locales
con piletas en la zona central. El Club De-
portivo de Puerto Sajonia, Veranda y Rakiura
Resort son algunos de los lugares más con-
c u r r i d o s.
Los veraneantes, tanto grandes como chicos,
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a extremo para refrescarse un poco y aplacar
el intenso calor de estos días.
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playa, fútbol o ping pong.
También están los que solo quieren relajarse
un poco, leer un buen libro a orillas de la
pileta, mirar el celular, charlar con amigos o
tomar algún trago.

Daniela Stegen y Andrés
González, en Sajonia.

Inés Martínez y María Jesús
Canepa, en Rakiura.

Grandes y chicos comparten momentos
de ocio y diversión en Veranda.

Álvaro Menna, Aramy González y Mathias Riveros, en Veranda.

Ariana Torres, Mariana Martínez y Paula Alfonso, en Sajonia.

Entérate

Fallece Paquita
la del Barrio
Paquita la del Barrio, la
popular cantante mexicana
que hizo del tema Rata de
dos patas un himno al de-
samor y al despecho, mu-
rió en su casa del estado de
Veracruz a los 77 años,
informaron sus allegados.
“Con profundo dolor y
tristeza, confirmamos el
sensible fallecimiento de
nuestra querida Paquita la
del Barrio”, señala una bre-
ve publicación en la cuenta
oficial de la cantante en la
red social Instagram.
Sin detallar la fecha ni las
causas del fallecimiento, el
mensaje describe a Fran-
cisca Viveros Barradas, su
nombre real, como una
“artista única e irrepetible”.
La legendaria artista, de tra-
to sencillo y hablar co-
loquial, fue en el año 2021
la primera mujer en recibir
el prestigioso premio de la
estadounidense Billboard a
la trayectoria artística en la
música latina. Estuvo no-
minada al Grammy en tres
o c a s i o n e s.
Nacida en Veracruz, en
1947, desde niña se afi-
cionó al canto, pero a los
15 años, con solo la escuela
primaria concluida, empe-
zó a trabajar en el registro
civil de su localidad.
En 1979 dejó a su primer
esposo y encargó a sus
hijos con su familia para
irse a Ciudad de México a
perseguir su sueño de ser
c a n t a n t e.
Junto con su hermana Vio-
la, formó el dueto Las Go-
londrinas y en 1984 fi-
nalmente pisó un estudio
para grabar desde entonces
más de una treintena de
discos como solista.
A comienzos de los años
1990, Cheque en blanco, es-
crito por Emma Elena Val-
demar Casarín, fue uno de
sus primeros éxitos, que
perfilaron su estilo de can-
tar canciones fuertes contra
los hombres.
AFP

Paquita la del Barrio

Francesca Duarte, Anabella y Amelia Hug, Luli Vallejo, Oli y Emilio Ojeda, en Rakiura. Lanzamiento de
Rally y Súper Prime

Petrobras lanzó su temporada
2025 de los campeonatos de Ra-
lly y Súper Prime. El evento se
realizó en el edificio Nextar, don-
de se dieron a conocer detalles,
entre ellos que Paraguay hará su
debut histórico en el FIA WRC
Championship.
La clasificación tuvo lugar el do-

mingo 22 de junio y las tres eta-
pas se llevarán a cabo del 27 al
29 de junio. La primera fecha del
Súper Prime se llevará a cabo en
la ciudad de Eusebio Ayala con el
Súper Prime Barrero, mientras
que Encarnación, la Perla del Sur,
será el epicentro del inicio del
Campeonato Nacional de Rally.

Marta Fernández, Hugo Mersán, Katherine Vargas y Juan José Zapag. Ale Galanti y Raúl Zapag.

Édgar Molas, Amado Ortiz y Carlos Cortázar.

Los autos de la competencia para el Rally y el Súper Prime. Raúl Quevedo y Antonio Lichi.

Guido Giménez, Joel Figueredo y Esteban Samaniego.



26 ULTIMA HORAASUNCIÓN
MARTES 18, FEBRERO 2025Cómic y Entretenimiento

C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- m. Pavimento de piedra machacada que una
vez tendida se comprime con el rodillo. 4.-
Ciudad del extremo sudoeste de Jordania. 6.- f.
Separación que se hace en un cuerpo sólido con
algo cortante. 7.- adj. p. us. Pobre, indigente. 9.-
f. Med. Enfermedad epidémica que se extiende
a muchos países o que ataca a casi todos los
individuos de una localidad o región. 10.- adj. F.
Relativo a los nombres propios. 11.- f. Cada una
de las dos partes iguales en que se divide un
todo. 12.- tr. Unir.

VERTICALES
1.- f. Pl. Persona versada en musicología. 2.- adj.
Relativo a los cíclopes. 3.- tr. Declarada. 5.- f.
Acción y efecto de asociar o asociarse. 8.- tr.
Somete a poderes mágicos.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo, un día de
loco
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Telefuturo.
Hoy, a las

09:00, otra
cita con el
programa

Vive la Vida.

TELEFUTURO

Martes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:30 - Calle 7 Match
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdidos en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Martes

06:00 - Franja Animada
07:00 -A cada quien su santo
08:00 - La rosa de Guadalupe
09:00 - Como dice el dicho
10:00 - Karu Porã
11:30- La Familia Peluche
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Martes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En contexto
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)

Radio Ur-
bana. Hoy,
de 07:00 a
09:00, Ur -
bana al Má-
ximo.
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Mundo

La Justicia investigará a Milei por
escándalo de criptomoneda $LIBRA
El presidente argentino será investigado para determinar si incurrió en asociación ilícita, estafa e
incumplimiento de los deberes de funcionario público, tras promocionar la criptomoneda $LIBRA.

La empresa KIP Protocol –vin -
culada a la criptomoneda que
se valorizó tras la promoción
del presidente de Argentina,
Javier Milei, en sus redes so-
ciales y luego se desplomó–
desmintió este lunes afirma-
ciones oficiales del Gobierno
sobre su participación en el
proyecto y negó haber man-
tenido reuniones con el man-
datario en relación con la ini-
c i a t i va .

En un comunicado publi-
cado en su perfil oficial de X, la
compañía sostuvo que el úl-

timo comunicado de la Ofi-
cina del Presidente sobre el
tema contenía “varias inexac-
titudes materiales” e hizo pre-
cisiones sobre su relación con
el mandatario y con el pro-
yecto, denominado “Viva la
Libertad”, y a través del cual
fue creado el toquen $LIBRA.

El Gobierno argentino ha-
bía indicado en su escrito,
difundido el sábado, que el
presidente Milei compartió en
sus redes sociales el lanza-
miento de “el proyecto de KIP
Protocol”, pero la empresa

afirmó que “no inició el pro-
yecto, no gestionó ni dirigió el
proceso de lanzamiento del
toquen, no recibió toquens
antes o después del lanza-
miento y no obtuvo bene-
ficios de la operación”.

Según KIP Protocol, estaba
previsto que la empresa par-
ticipara en una etapa posterior
al lanzamiento del toquen y
bajo instrucciones de Kelsier
Ventures, señalada como la
entidad responsable de la ini-
ciativa. El Gobierno argentino
había afirmado además en el

comunicado que el pasado 19
de octubre Milei se reunió en
Argentina con representantes
de KIP Protocol, quienes le
informaron sobre la intención
de desarrollar el proyecto para
financiar emprendimientos
privados mediante tecnología
de cadena de bloques.

ENCUENTRO. La empresa re-
conoció que su director eje-
cutivo, Julian Peh, mantuvo
un encuentro con Milei en esa
fecha en el marco del Tech
Forum Argentina, evento del

Firma vinculada a la moneda niega afirmación del Gobierno

Repercusión. El escándalo progratonizado por Milie tiene amplia cobertura mediática.

AFP
lll

AFP y EFE
BUENOS AIRES

La Justicia Federal argentina
investigará si el presidente Ja-
vier Milei cometió un delito
por promocionar en sus redes
sociales una criptomoneda
que se derrumbó horas des-
pués de su lanzamiento, el
viernes pasado, tras recibir una
lluvia de denuncias contra el
mandatario.

El Juzgado Federal 1, a cargo
de la jueza María Servini, fue
designado este lunes por sor-
teo para centralizar las de-
nuncias que piden determinar
si Milei incurrió en asociación
ilícita, estafa e incumplimien-
to de los deberes de fun-
cionario público, entre otros
d e l i t o s.

"Denunciamos que Milei
formó parte de una asociación
ilícita que organizó una estafa
con la criptomoneda $LIBRA
que afectó en simultáneo a
más de 40 mil personas con
pérdidas de más de 4 mil
millones de dólares", sostuvo
en un comunicado el Ob-
servatorio de Derecho la Ciu-
dad, cuyos abogados enca-
bezan una de las demandas.

JUICIO POLÍTICO. Diputados
del opositor Unión por la

Patria (peronismo) anuncia-
ron que promoverán el juicio
político contra Milei en el
Congreso; otras fuerzas po-
líticas piden una comisión in-
vestigadora y la interpelación
al presidente.

En el marco del escándalo,
las acciones principales caye-
ron casi 4% en la apertura de
la Bolsa de Buenos Aires. Este
lunes es feriado en Estados
Unidos y no operan los mer-
cados de Nueva York.

DENUNCIADOS. La denuncia
incluye, entre otros, a Julián
Peh, CEO y confundador de
Kip Network y KIP Protocol
–empresas que participaron
en la creación de $LIBRA–, y al
presidente de la Cámara de
Diputados, Martín Menem,
que reposteó el mensaje de
Milei el viernes en la red X.

"Inmediatamente, luego del
mensaje de apoyo presiden-
cial, el precio del criptoactivo
registró una suba (alza) ex-
ponencial en su cotización y
luego en 5 horas colapsó",
relata la presentación judicial.

Según el escrito, el hecho de
que "el presidente Milei y
otros referentes de su partido
La Libertad Avanza promo-
cionaron el Token, otorgó le-
gitimidad al proyecto para que
miles de inversores confia-

ran".

MANIOBRA. Así el precio subió
"y los grupos que controlaban
la mayor cantidad del token
liquidaron sus posiciones ob-
teniendo una ganancia exor-
bitante".

Los denunciantes conside-
raron que "la promoción de
$LIBRA realizada por el pre-

sidente Milei no fue azarosa ni
ingenua" y remarcaron que
solo transcurrieron "3 minu-
tos" desde que se lanzó el
token hasta el tuit presiden-
cial.

Milei, economista de pro-
fesión, "es amplio conocedor
de las criptomonedas y de su
funcionamiento", señalaron.

La demanda solicitó a la

Justicia el allanamiento a la
residencia presidencial de Oli-
vos y el secuestro de com-
putadoras, tabletas y teléfonos
m ó v i l e s.

También la "intervención y
pericia a la plataforma X a fin
de custodiar el contenido de la
cuenta del presidente Javier
Milei @JMilei y de los otros
denunciados, incluyendo los

Trágico accidente en Bolivia
Al menos 31 personas murieron y 15
resultaron heridas en Bolivia des-
pués de que un autobús cayera por
una hondonada de unos 800 metros.

Julian Peh

registros de sus tuits borra-
dos", así como también la
trazabilidad de las transaccio-
nes "para identificar a los be-
neficiarios de la estafa".

Además de esta denuncia
presentada ante la fiscalía, otro
centenar fue impulsado por
canales digitales, informaron
fuentes judiciales citadas por
la prensa local.

Similar al
esquema Ponzi
Según expertos, la crip-
tomoneda $LIBRA, pro-
mocionada por el presi-
dente argentino Javier
Milei, pertenece al uni-
verso de los activos di-
gitales diseñados para
generar dinero a su
creador utilizando la
imagen de una figura
pública y la credulidad
de sus seguidores. Tiene
más similitudes con un
esquema Ponzi (estafa
de tipo piramidal) que
con un activo financiero
legítimo. Las llamadas
‘monedas meme’ care -
cen de un respaldo eco-
nómico real y solo bus-
can capitalizar el entu-
siasmo del público.

que KIP Protocol fue patro-
cinador oficial, pero aclaró
que “en ningún momento se
discutió ni se mencionó el
proyecto ‘Viva la Libertad’ ni el
lanzamiento de ningún to-
quen”. Según la compañía,
Peh conversó con Milei du-
rante treinta minutos sobre
inteligencia artificial, tecnolo-
gía y el interés de KIP Protocol
en invertir en Argentina,
mientras que el presidente ex-
puso su visión económica y su
interés en atraer inversiones
extranjeras. AFP
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La Justicia argentina ordenó el
procesamiento del ex presi-
dente Alberto Fernández para
que responda en un juicio oral
por “lesiones graves, agravadas
por haberse cometido en un
contexto de violencia de gé-
nero contra su pareja y ame-
nazas coactivas”, cuando ejer-
cía la presidencia (2019-23).

El ex mandatario, de 65
años, ha rechazado todos los
cargos durante la etapa de
instrucción al calificar la acu-
sación como “una estafa pro-
cesal sin precedentes”, según
prologó el escrito de 200 pá-
ginas que presentó a la Justicia
para pedir su sobreseimiento,
el cual fue denegado.

“Jamás ejercí violencia fí-
sica, psicológica o económica”
contra Fabiola Yáñez, sostuvo
el ex presidente Fernández en
ese escrito en el que denunció
que tanto el fiscal como el juez
limitaron su derecho de de-

fensa.

VIOLENCIA FÍSICA Y PSICO-
LÓGICA. El 6 de agosto pasado,
la ex primera dama, una pe-
riodista de 43 años que reside
en Madrid, había denunciado
por violencia física y psico-
lógica al ex presidente, con

quien tiene un hijo de dos
a ñ o s.

Fernández aún “puede ape-
lar el procesamiento”, aclaró a
la AFP Mariana Gallego, abo-
gada defensora de Yáñez.
“Una vez firme (la causa) se
eleva a juicio oral”, explicó la
abogada.

Ex presidente argentino ira a juicio por
“lesiones graves” contra su ex pareja

Separados. Fernández y Yáñez en una foto de 2019.

AFP El líder opositor venezolano
Edmundo González Urrutia
denunció este lunes en Gi-
nebra “las detenciones ar-
bitrarias y torturas” en Ve-
nezuela y añadió que “los
venezolanos no descansare-
mos hasta recuperar nuestra
libertad y lograr cambio y
justicia”.

En la Cumbre por los De-
rechos Humanos y la De-
mocracia celebrada en Gi-
nebra, González Urrutia, que
vive en el exilio desde las
pasadas elecciones presiden-
ciales en Venezuela, recordó
que “el 28 de julio el pueblo
venezolano habló de manera
contundente en las urnas” y
él fue “elegido presidente
electo por la inmensa ma-
yoría de los votos”.

“Sin embargo, usurparon
el mandato que me fue con-
ferido –añadió– y la respues-
ta del régimen fue represión,
persecución y un golpe de

Estado contra la voluntad po-
pular”.

“Desde el día de las elec-
ciones, más de 2.000 personas
han sido detenidas arbitra-
riamente, incluyendo niños y
adolescentes”, afirmó, entre
ellos su yerno, Rafael Tudares
Bracho, “en un acto de re-
presión, persecución e insti-
gación que refleja la impu-
nidad con la que actúa el
régimen”. El líder venezolano
agregó que “la tortura blanda”
que sufren su hija y sus nietos,
que cada día recorren los cen-
tros de detención buscándolo,
es solo un caso más “de lo que
están viviendo miles de fa-
milias” en Venezuela. Tam -
bién recordó “la situación de
refugiados en la Embajada de
Argentina en Caracas”, donde
un grupo de opositores que
buscaron protección en esta
sede diplomática sufren “hos -
tigamiento constante de las
fuerzas del Estado...”. EFE

González Urrutia
denuncia “torturas”

lll

AFP
JERUSALÉN

El primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, declaró este
lunes que “debe respetar” la
propuesta del presidente es-
tadounidense, Donald
Trump, para la Franja de Gaza,
que prevé el desplazamiento
de 2,4 millones de habitantes
del territorio palestino.

Arabia Saudita, hostil a esa
idea, acogerá este viernes una
cumbre de varios países ára-
bes, prevista inicialmente el
jueves, para intentar presentar
una respuesta común a la
iniciativa, que despertó indig-
nación internacional.

De visita el domingo en
Israel, el secretario de Estado
norteamericano, Marco Ru-
bio, mostró un frente unido
con Netanyahu, y este lunes se
reunió con el príncipe he-
redero saudita, Mohamed bin
Salmán, en Riad.

El dirigente israelí afirmó
que debe “respetar” la idea del
presidente estadounidense,
que propuso tomar el control
de Gaza, desplazar a sus ha-
bitantes a Egipto y Jordania, y
convertirla en un destino tu-
rístico de lujo como la Costa

Azul francesa.
Una idea que tanto esos

países como los propios pa-
lestinos rechazan firmemen-
t e.

“Debo respetar el plan del
presidente estadounidense
Trump para la creación de una
Gaza diferente”, aseguró este
lunes Netanyahu.

Cuatro semanas después de
que empezara la tregua en
Gaza, que en principio de-
bería prolongarse 42 días, la
oficina de Netanyahu anunció
una reunión del gabinete de
seguridad para abordar la se-
gunda fase del acuerdo de alto
el fuego con Hamás.

También anunció el envío
de un equipo negociador a El
Cairo “para discutir la con-
tinuación de la implemen-
tación de la primera fase del
acuerdo”, que entró en vigor el
19 de enero.

“Han sido 500 días de hu-
millaciones, sufrimiento y de
derrame de sangre”, manifestó
el residente del norte de Gaza,
que pudo regresar a su hogar
con la tregua.

PROTESTA. En Jerusalén, de-
cenas de familiares de rehenes
retenidos en Gaza marcharon
hasta el Parlamento, portando

Netanyahu se adhiere
a plan de Trump para
la Franja de Gaza

Protesta. Familiares de rehenes cautivos en Gaza gritan consignas contra Netanyahu.

AFP

sus fotos y reclamando su
liberación.

“Me arden los ojos por las
lágrimas que derramo desde
hace 500 días”, dijo Einav
Tzangauker, cuyo hijo fue se-
cuestrado en el kibutz Nir Oz.
La mujer exigió a los dipu-
tados que “hagan todo lo po-
sible por traer” de vuelta y
“v i vo s ” a su hijo y a los otros
r e h e n e s.

FASES DE LA TREGUA. La pri-
mera fase de la tregua, ne-
gociada con la mediación de
Catar, Egipto y Estados Uni-
dos, permitió hasta ahora li-
berar a 19 rehenes israelíes y
1.134 palestinos.

El acuerdo prevé que 33
rehenes sean liberados en esa
etapa, a cambio de 1.900 pre-
sos palestinos.

La segunda fase debe per-
mitir el regreso de todos los
rehenes y el fin definitivo de la
guerra, pero su implementa-
ción es incierta porque las
negociaciones todavía no em-
pezaron.

La tercera y última etapa
estará consagrada a la recons-
trucción de la Franja de Gaza,
para la que la ONU calcula
que serán necesarios más de
53.000 millones de dólares.

El conflicto empezó el 7 de
octubre de 2023, tras el ataque
de Hamás en el sur de Israel,
que causó 1.211 muertos, en
su mayoría civiles, según un
balance de AFP basado en
datos oficiales israelíes.

Los comandos islamistas
también capturaron ese día a
251 personas, de las que 70
siguen en Gaza, aunque 35
están muertas, según el ejér-
cito israelí.

En respuesta, Israel lanzó
una ofensiva en Gaza, que ya
dejó al menos 48.271 muer-
tos, según datos del Ministerio
de Salud de Hamás, que la
ONU considera fiables, pero
no son aceptadas por el Go-
bierno de Israel.

Egipto insistió este lunes en
reconstruir la devastada
Franja de Gaza sin desplazar
a los palestinos, tal y como
sugiere el presidente esta-
dounidense, Donald
Trump, y en la solución de
los dos Estados como la
única vía para lograr la paz
en Oriente Medio.
Durante la celebración en
Egipto de la cuarta reunión
de la Alianza Internacional
para la Implementación de
la Solución de los Dos Es-
tados, el ministro de Ex-
teriores egipcio, Badr Ab-

delaty, afirmó que el país
norteafricano “trabaja para
desarrollar una concepción
global y de múltiples fases
para la rápida recuperación y
la reconstrucción de Gaza”.
A la reunión acudieron el
comisionado general de la
Agencia de Naciones Unidas
para los Refugiados Pales-
tinos (UNRWA), Philippe
Lazzarini, y la coordinadora
de la ONU para el proceso
de paz para Oriente Medio,
Sigrid Kaag, además de re-
presentantes de más de 35
países y organismos.

Egipto insiste en la reconstrucción

En su fallo, el juez Julián
Ercolini lo consideró “prima
facie autor penalmente res-
ponsable de los delitos de
lesiones leves, agravadas por
haberse cometido en un con-
texto de violencia de género y
contra su pareja, reiteradas en
dos oportunidades (una de
ellas, un golpe de puño en el
ojo derecho le produjo un
hematoma en la madrugada
del 21 de junio de 2021 en la
suite presidencial de la Quin-
ta de Olivos); lesiones graves,
agravadas por haberse co-
metido en un contexto de
violencia de género y contra
su pareja, y amenazas coac-
t i va s ”. También le impuso un
embargo sobre sus bienes de
10 millones de pesos (unos
8.400 dólares) y debe in-
formar cualquier viaje que
implique ausentarse por más
de 72 horas de su domicilio
en Buenos Aires. AFP
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La presunta estafa del prin-
cipal fondo de inversión ga-
nadera en Uruguay, cuyos
socios fueron embargados
este lunes por 250 millones
de dólares, dejó sin empleo a
centenares de trabajadores de
un histórico frigorífico, que
debió posponer compromi-
sos de exportación a Chile,
China y Estados Unidos.

El fondo Conexión Ga-
nadera, creado en 1999 y con
unos 4.200 inversores, en-
frenta decenas de denuncias
penales por incumplimiento
de pagos tras reconocer un
pasivo de 400 millones de
dólares y un activo de solo
150 millones de dólares.

El Frigorífico Casa Blanca
(Fricasa), ubicado en el de-
partamento de Paysandú, re-
dujo a 80 su plantilla de más
de 500 trabajadores debido a
una importante baja en la
faena.

El presidente de la Fede-
ración de Obreros de la In-
dustria de la Carne y Afines
(Foica), Martín Cardozo, ex-
plicó que el frigorífico tiene
una deuda de unos 25 mi-
llones de dólares con Co-
nexión Ganadera, lo cual de-
sató una pérdida de con-
fianza de los productores que
hizo desplomar la actividad.

El sector ganadero repre-
sentó cerca del 10% del PIB
de Uruguay en 2023. AFP

Estafa deja
cientos de
desempleados
en Uruguay
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Los máximos responsables di-
plomáticos de Rusia y Estados
Unidos se reúnen hoy en Ara-
bia Saudita para “restablecer”
las relaciones entre ambos
países, preparar las negocia-
ciones sobre Ucrania y pla-
nificar un posible encuentro
entre Vladimir Putin y Donald
Tr u m p .

Washington envió a su se-
cretario de Estado, Marco Ru-
bio, que llegó el lunes a Arabia
Saudita; y Moscú, a dos ex-
perimentados negociadores, el
canciller Serguéi Lavrov y el
consejo diplomático del
Kremlin Yuri Ushakov.

Rubio se reunió este lunes
con el príncipe heredero sau-
dita, Mohamed bin Salmán,
con quien debía hablar sobre
todo acerca de la situación en
la Franja de Gaza, indicó una
fuente de su entorno.

En la reunión de hoy, Rubio
estará acompañado del con-
sejero de Seguridad Nacional,
Mike Waltz, y del enviado
especial para Oriente Medio,
Steve Witkoff.

Las relaciones entre Estados
Unidos y Rusia están prác-
ticamente congeladas desde
hace casi tres años. El en-
cuentro se producirá a pocos
días del tercer aniversario de la
invasión rusa de Ucrania, y
estuvo alentado por una lla-
mada telefónica del presidente
estadounidense, Donald
Trump, a su homólogo ruso,
Vladimir Putin, la semana pa-
sada. Sin embargo, el conflicto
en Ucrania no será más que
uno de los diferentes puntos

de la agenda de la reunión de
Riad, a la que, de momento,
no fueron invitados ni Ucra-
nia ni los europeos.

REUNIÓN TRUMP-PUTIN. Esta -
dos Unidos no ve la reunión
del martes como el inicio de
una “negociación”sobre Ucra-
nia, sino más bien como un
seguimiento de la conversa-
ción telefónica entre Putin y
Trump, apuntó este lunes el
Departamento de Estado es-
t a d o u n i d e n s e.

Según el portavoz de la Pre-
sidencia rusa, Dmitri Peskov,
la reunión “estará principal-
mente dedicada a restablecer
el conjunto de las relaciones
ruso-estadounidenses”.

“También estará dedicada a
preparar posibles negociacio-

nes sobre una resolución ucra-
niana y la organización de un
encuentro entre los dos pre-
sidentes”, Putin y Trump,
agregó.

Oriente Medio también po-
dría colarse en las conver-
saciones, añadió Peskov. Ru-
sia, que rivaliza con Estados
Unidos en la región, vio cómo
sus aliados Irán y Bashar al
Asad en Siria encajaban fra-
casos en los últimos meses.

“Putin y Trump estuvieron
de acuerdo en la necesidad de
dejar atrás [unas] relaciones
absolutamente anormales.
Los presidentes decidieron
que se debía retomar el diá-
logo”, explicó Lavrov.

ZELENSKI. Por su parte, el pre-
sidente ucraniano, Volodimir

EEUU y Rusia retoman el contacto
con guerra de Ucrania en agenda

Al menos siete personas mu-
rieron en un ataque armado
ocurrido la noche del domin-
go en el norte de la ciudad
costera de Guayaquil, capital
de la provincia del Guayas,
una de las más afectadas por la
narcoviolencia en Ecuador.

El hecho ocurrió en la zona
conocida como cooperativa
Assad Bucaram, en la parro-
quia Pascuales, donde sujetos
armados acribillaron a un gru-
po de personas que estaban
reunidas en la calle, informó la
televisión Ecuavisa.

Los siete cuerpos quedaron
tendidos en la calle, sobre la
acera y sobre una banca, entre
o t r o s.

Entre "estas siete personas

está un menor de edad (...)
Uno de ellos (fallecidos) po-
see antecedentes por diferen-
tes eventos delictivos", dijo a la

prensa el mayor Santiago Tus-
ton, jefe policial de la zona de
Pascuales, donde se produjo el
crimen.

Narcoviolencia deja al menos 7 muertos en Ecuador

Guayaquil. Nuevo episodio de violencia en la ciudad.
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Xi apoya
al sector
tecnológico
El presidente chino, Xi Jin-
ping, celebró este lunes un
simposio con los líderes de
destacadas empresas tecno-
lógicas del país en lo que los
medios han calificado como
muestra de apoyo para un
sector que en los últimos
años había estado en el ojo
del huracán ante las cam-
pañas reguladoras de las au-
t o r i d a d e s.

La agencia oficial de no-
ticias Xinhua indicó en un
breve despacho que Xi “pro -
nunció un importante dis-
curso” tras “escuchar a re-
presentantes de emprendi-
mientos privados”.

El diario hongkonés South
China Morning Post iden-
tificó entre los empresarios
asistentes a los consejeros de-
legados de Xiaomi, BYD o
Huawei, y también al fun-
dador del gigante chino del
comercio electrónico Aliba-
ba, Jack Ma. EFE

Zelenski, viajará el miércoles a
Arabia Saudita, dijo a AFP su
p o r t avo z .

Según Zelenski, citado por
la agencia Interfax-Ukraine, su
gobierno no fue informado
oficialmente de la reunión de
Riad entre Rusia y Estados
Unidos. El mandatario ad-
virtió que Ucrania “no re-
conocerá” ningún acuerdo so-
bre su futuro que sea alcan-
zado sin su participación.

Asimismo, instó a los eu-
ropeos a “actuar” para evitar
un acuerdo forjado por Wa-
shington “a espaldas”de Ucra-
nia y de Europa, y propuso
crear unas “fuerzas armadas
de Europa”.

La decisión de Trump de
llamar a Putin la semana pa-
sada y proclamar que se

abrían negociaciones para
poner fin a la guerra causó
malestar en Europa y en el
Gobierno ucraniano.

Esta iniciativa hace temer a
Kiev que Estados Unidos de-
je desamparada a Ucrania,
siendo incierta la manera en
que Kiev participaría en estas
n e g o c i a c i o n e s.

Según Lavrov, los dirigen-
tes europeos no tienen ca-
bida en futuras negociacio-
nes porque buscan “conti -
nuar la guerra” en Ucrania.

En cualquier caso, Marco
Rubio señaló el domingo
que “un proceso hacia la paz
no es cuestión de una reu-
nión” y apuntó que, cuando
empiecen las “verdaderas ne-
gociaciones”, Ucrania debe-
ría “estar implicada”.

Arabia Saudita. El secretario de Estado, Marco Rubio con el príncipe Mohamed bin Salmán.
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Europa, dividida

La reunión de líderes
europeos en París so-
bre la negociación en-
tre EEUU y Rusia para
terminar la guerra de
Ucrania constató divi-
siones sobre si es ne-
cesario abordar el en-
vío de tropas de paz,
aunque sí coincidió en
que Kiev y Europa de-
ben ser partes activas
de la negociación.
La cita celebrada a ini-
ciativa del presidente
francés, Emmanuel Ma-
cron, reunió a los prin-
cipales países de la UE,
líderes del bloque y la
OTAN, así como al pri-
mer ministro británico,
Keir Starmer.

El hecho violento ocurrió
pasadas las 23:00 hora local
del domingo (04:00 GMT de
este lunes).

La Policía indicó este lunes
en su cuenta de la red social X
que realizó intervenciones
contra actividades ilícitas de
grupos armados organizados
en Guayas.

"La madrugada de hoy, se
desarrolló el operativo Tor-
menta 18, en los sectores de
Divino Niño, Elsa Bucaram,
Los Helechos y Cerro Las Ca-
bras, en Durán", indicó antes
de agregar que en el operativo
aprehendieron a once perso-
nas y realizaron seis allana-
m i e n t o s.

Asimismo, decomisaron

clorhidrato de cocaína, ma-
rihuana, 760 dólares, 15 ter-
minales móviles, un arma de
fuego y cartuchos.

CONFLICTO ARMADO INTER-
NO. Desde enero de 2024,
Ecuador está bajo un "con-
flicto armado interno" de-
clarado por el presidente de
Ecuador, Daniel Noboa, para
combatir a las bandas del
crimen organizado, princi-
pales causantes de la escalada
de violencia e inseguridad
que vive el país.

A partir de esa declaración,
el mandatario emitió varios
estados de excepción en las
provincias más afectadas por
la inseguridad. EFE-AFP
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México actuará en "tribuna-
les" contra Google si la em-
presa insiste en cambiar en sus
mapas el nombre del Golfo de
México más allá de la pla-
taforma continental de Esta-
dos Unidos, anunció este lu-
nes la presidenta mexicana,
Claudia Sheinbaum.

La mandataria renovó su
amenaza de demandar a Goo-
gle, tras difundir una segunda
carta de su gobierno a la com-
pañía, en la que señala que un
decreto del presidente Donald
Trump solo renombra como
Golfo de América a la pla-

taforma continental estadou-
nidense, y no a las de México y
Cuba. "Vamos a esperar la
respuesta de Google y, si no,
procederemos ya en tribuna-
les", dijo Sheinbaum en su
habitual rueda de prensa, en la
que leyó la misiva del Go-
bierno fechada el 11 de fe-
brero.

En esa comunicación, el
canciller mexicano, Juan Ra-
món de la Fuente, advierte que
"bajo ninguna circunstancia
México acepta que se renom-
bre cualquier zona geográfica
que incluya parte de su te-

rritorio nacional y que se en-
cuentre bajo su jurisdicción".

Google ha dicho que los
usuarios de su aplicación
Maps en Estados Unidos ve-
rán el nombre "Golfo de
América", mientras que en
México aparecerá "Golfo de
México". Usuarios del resto
del mundo observarán ambos
nombres. Apple también re-
nombró el Golfo de México
como "Golfo de América" pa-
ra los usuarios estadouniden-
ses de su aplicación de mapas,
a fin de cumplir la orden de
Trump. AFP

México demandará a Google si
cambia el nombre del Golfo

Río de Janeiro. Un joven se refresca con agua.

La ciudad brasileña de Río de
Janeiro, que soporta en los
últimos días altísimas tem-
peraturas, entró este lunes en
el nivel 4 de calor, con lo que
se esperan máximas de hasta
42 grados Celsius (°C) hasta
el viernes, informaron fuen-
tes oficiales.

Según el Centro de Ope-
raciones de la Alcaldía de
Río, la ciudad entró en el
nivel 4, a las 12:35 hora local
(15:35 GMT).

Se trata del nivel más alto
registrado en la ciudad desde
junio pasado, cuando el
Centro de Operaciones co-
menzó a monitorear los ni-
veles de calor en una escala
de menor a mayor tempe-
ratura que va de 1 a 5.

El nivel cuatro se carac-
teriza por índices de calor
que oscilan entre los 40°C y
los 44°C, los cuales se espera
que se mantengan o aumen-
ten durante al menos tres
días consecutivos.

De acuerdo con el comu-
nicado de la municipalidad,
la previsión es de una tem-
peratura superior a los 40°C
y de “máximo” 42°C, la cual

Río arde: Se espera
que la temperatura
alcance los 42°C

se mantendrá hasta el vier-
n e s.

Los datos se asemejan para
los próximos dos días a los del
Instituto Nacional de Meteo-
rología (INMET), que mide la
temperatura en todo Brasil y
prevé para este lunes y martes
una temperatura de 41°C, con
posibilidades de aumentar.

Los expertos señalan que las
altas temperaturas que se vi-
ven en la actualidad en la
capital fluminense se deben a
“la llegada de un sistema de
alta presión sobre el océano”.

Entre las medidas anuncia-
das por el alcalde de Río de
Janeiro, Eduardo Paes, están la
apertura de 58 puntos de en-
friamiento en la ciudad, pau-
sas para hidratación y la pre-
paración de la red de salud
municipal para la atención de
casos derivados de las altas
t e m p e r a t u r a s.

Pese al fuerte calor que se
vive en la ciudad, el alcalde
descartó la suspensión de las
comparsas que desfilan por las
calles en la época del pre-
carnaval, pero pidió a los rum-
beros cuidarse y mantenerse
hidratados. EFE

A
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El papa Francisco, ingresado
desde el viernes en Roma por
una bronquitis, presenta "un
cuadro clínico complejo",
anunció el lunes el Vaticano,
dando a entender que la hos-
pitalización del Pontífice de
88 años se prolongaría. No
obstante, se mantiene estable
y sin fiebre, según el último
p a r t e.

"Los resultados de los exá-
menes efectuados estos últi-
mos días y hoy (por ayer)
mostraron una infección po-
limicrobiana de las vías res-
piratorias que llevó a una nue-
va modificación de la terapia",
indicó este boletín sobre su
salud. "Todas las pruebas rea-
lizadas hasta ahora indican un
cuadro clínico complejo que
requerirá una hospitalización
adecuada", agregó la Santa Se-
d e.

La audiencia semanal del
miércoles del Pontífice argen-
tino, de 88 años, se canceló.

Una fuente del entorno de
Francisco había asegurado an-
teriormente el lunes a AFP que
no había "motivo de alarma"
tras su ingreso en el Hospital
Gemelli de Roma.

Al tiempo que se publicaba
el boletín médico, el director
de la oficina de prensa del
Vaticano, Matteo Bruni, ase-
guró que el Papa estaba "de
buen humor".

Por la mañana, Bruni había
indicado que el Pontífice
"durmió bien, pasó una no-
che tranquila. Esta mañana
desayunó y se dedicó, como
siempre, a leer algunos dia-
rios".

ÚLTIMO PARTE. Según el parte
de la tarde, el Papa seguía
estable y sin fiebre, mientras
continúa el tratamiento, in-
formó este lunes el Vaticano.

"El Santo Padre continúa
sin fiebre y sigue con el tra-
tamiento prescrito. Las con-
diciones clínicas son estables",
se indica en el último co-
municado sobre el Pontífice.

Asimismo, “recibió la Eu-
caristía y luego se dedicó a
algunas actividades laborales y
a la lectura de textos", agregó
la Santa Sede,

Antes de su hospitalización
el viernes, Francisco, que en su
juventud fue sometido a una
ablación parcial de un pul-
món, se había mostrado débil,
con el rostro hinchado y sin
aliento, y tuvo que delegar en
varias ocasiones la lectura de

sus discursos en sus asisten-
t e s.

"Las dos últimas semanas,
la agenda estaba sobrecargada,
estaba debilitado", explicó la
fuente del entorno del jesuita.
El domingo, el Papa siguió la
misa por televisión, sin poder
pronunciar su tradicional ora-
ción del Ángelus desde el bal-
cón de la Plaza San Pedro de
Roma. El Vaticano comunicó
por la tarde que su estado
clínico era "estable".

Según medios de comu-
nicación italianos, Francisco
ha mantenido desde su ha-
bitación de hospital sus lla-
madas telefónicas diarias a la
parroquia de Gaza.

FRÁGIL SALUD. La hospitali-
zación de Francisco, la cuarta
en menos de cuatro años, re-

Cuadro clínico del Papa es
complejo, pero sigue estable

Roma. Un hombre observa la estatua de Juan Pablo II frente al hospital Gemelli.
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lanzó las dudas sobre su frágil
salud, especialmente dado
que el 2025 es un año jubilar
para la Iglesia Católica, lo que
implica una larga lista de
eventos, muchos de ellos pre-
sididos por el Papa.

A mediados de enero, Jor-
ge Bergoglio apareció con el
brazo en un cabestrillo tras
una caída en su residencia.
En diciembre, se le vio con
un gran hematoma en la
barbilla después de haberse
golpeado contra su mesilla
de noche.

A pesar de sus problemas
de salud, entre ellos de cadera
y dolores en la rodilla que le
obligan a ir en silla de ruedas,
el Papa ha mantenido su
cargada agenda y declaró que
no tenía intención de bajar el
ritmo.
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Sucesos

Fiscalía tiene 6 meses más para la
pesquisa a Nenecho por detergentes
Hay pedidos de cooperación a Francia, informes de bancos, testimonios que deben ser recibidos
aún por la Fiscalía. El requerimiento conclusivo debe ser presentado el próximo 3 de setiembre.

La audiencia preliminar del
caso Arrayanes, donde falleció
electrocutado el joven Rodolfo
Núñez, se realizará este vier-
nes, a las 08:00, luego de que
se suspendiera ayer, a pedido
de la defensa del único acu-
sado, Óscar Ruiz, de la firma
Epro SA.

Ayer, debía hacerse la pre-
liminar ante el juez Mirko
Valinotti, pero el abogado
Guillermo Duarte Cacavelos,
solicitó la suspensión ya que le
coincidía con un juicio oral,
que al final, tuvo un recurso

del que participó. El juez ad-
mitió el pedido y fijó para el
21 de febrero.

En el caso, Óscar Ruiz, está
acusado por presunto homi-
cidio culposo y omisión de
evitar un resultado, por la
muerte del joven Rodolfo Ro l o
Núñez (27), electrocutado en
el complejo deportivo Arra-
yanes, que era subarrendado
por el procesado.

El hecho se registró el sá-
bado 16 de setiembre del
2023, cuando Núñez parti-
cipaba de un torneo de ex

alumnos. Tras algunos minu-
tos de juego, fue recostarse por
uno de los postes lumínicos.

En ese momento, según los
vídeos de circuito cerrado, los
amigos se percataron de que
algo le pasaba a Rolo y qui-
sieron auxiliarle, pero ya era
tarde. Minutos después, se
confirmó su fallecimiento.

La abogada querellante, Te-
resa Servín, señaló que la au-
diencia se suspendió ya en
diez ocasiones. Además, afir-
mó que podía realizarse, ya
que estaban todos presentes, a

pesar de que la hora había
pasado.

Por otro lado, la abogada
Servín cuestionó que ya se
cambiaron siete fiscales. Se-
ñaló que la causa fue in-
vestigada por los fiscales Carla
Rojas, Federico Leguizamón,
Carina Serón, Karina Sánchez,
Silvia González, que asistió
ayer, y desde el 25 de febrero,
estará la agente Hermenegilda
Cubilla.

Servín señala que con cada
cambio de fiscal, debe em-
pezar todo desde cero.

La preliminar del caso Arrayanes pasó para este viernes

Procesado. El intendente Óscar Nenecho Rodríguez, actualmente con medidas alternativas.
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El Tribunal de Apelación Pe-
nal, Segunda Sala, concedió
seis meses más al Ministerio
Público para investigar al in-
tendente de Asunción, Óscar
Nenecho Rodríguez, y otros 21
imputados por supuesta le-
sión de confianza y asociación
criminal en el caso conocido
como “detergentes de oro”.

Con ello, el requerimiento
conclusivo en el caso debe ser
presentado el próximo el 3 de
setiembre, y no este 3 de
marzo como estaba previsto,
en principio, según había dis-
puesto el juez de Delitos Eco-
nómicos, Rodrigo Estigarribia.
El supuesto daño patrimonial
es de unos G. 2 mil millones.

El pedido fue presentado
por los fiscales Jorge Arce, Sil-
vio Corbeta y Marlene Gon-
zález, ante el Tribunal de Ape-
lación. Señalaron que la causa
era completa por la cantidad
de procesados, a más de las
diligencias pendientes.

Entre las diligencias están
un pedido de cooperación in-
ternacional realizada a la Re-
pública de Francia, por la im-
portación de los productos de
ese país al Paraguay, de modo
a que se informe sobre la
empresa Genemed SA.

INFORMES. Igualmente, los in-
formes del Banco GNB Pa-
raguay, sobre las transferencias
de fondos de la Comuna así
como los firmantes de las au-
t o r i z a c i o n e s.

Otro punto señalado por
los fiscales, es la investigación
patrimonial pendientes, tales
como el examen de corres-
pondencia entre las declara-
ciones juradas de bienes y
rentas presentados por los im-
putados durante los años
2020 y 2021.

También, así como los in-
formes a todas las entidades
bancarias y financieras, coo-
perativas, y la investigación
patrimonial para determinar
el flujo del dinero.

Por otro lado, están tam-
bién pendientes las declara-
ciones de los miembros del
Consejo de Gestión y Reduc-
ción de Riesgo durante los
años 2020 y 2021, así como
los encargados de haber rea-
lizado los trabajos de desin-
fección y los que recibían los
servicios realizados. Final-
mente, hablan de todas las
diligencias que surjan a raíz de
las que se realizan.

Los camaristas Silvana Lu-
raghi, Cristóbal Sánchez y An-
drea Vera, entendieron que
estas diligencias investigativas

deben ser incorporadas por lo
que concede los seis meses
más de prórroga en la causa.

IMPUTADOS. En el caso, están
imputados a más del inten-
dente Óscar Rodríguez, los di-
rectores Wilfrido Adrián Cá-
ceres López, de Administra-
ción y Finanzas; Nidia Rosa

López de González, de la Di-
rección General de Gestión y
Reducción de Riesgos de De-
sastre Municipal; y Édgar Es-
tigarribia Gavilán, quien había
asumido en reemplazo de Ló-
pez cuando estaba de reposo
médico y, al mismo tiempo,
ejercía sus funciones.

Los otros procesados son

David Fernández, Agustín Fer-
nández Estigarribia y Miguel
Ángel Lisboa, representantes
de la firma DFR; Juan Ro-
dríguez y Jorge Argüello, per-
tenecientes a COVA; María
Digna Méndez, de M&F; y el
clan familiar que opera con
Bastian Comercial: María Vic-
toria Cano Rodríguez, Pedro

Intento meter droga a prisión
Una mujer fue detenida al intentar
ingresar con droga a una visita en la
cárcel de Pedro Juan Caballero, pero
fue descubierta durante un control.

Suspensión. Los padres de Rodolfo Núñez y su abogada.
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Ramón Cano Torres, Antonio
Cano Villagra y Benicio An-
tonio Cano Martínez.

Los fiscales hablan de los
supuestos hechos punibles de
lesión de confianza, asocia-
ción criminal cometido por
los imputados, lo que produjo
un daño patrimonial a la Co-
muna de G. 2 mil millones.

Gastos realizados
en la pandemia
El caso de los “deter -
gentes de oro”, se pro-
dujo en plena emergen-
cia por el coronavirus.
En octubre del 2021, el
municipio publicó datos
sobre gastos en la pan-
demia y aparecieron
compras de productos
como toallitas desinfec-
tantes. La denuncia se
hizo el 7 de octubre del
2021 por los diputados
Kattya González, Celes-
te Amarilla y Sebastián
García; a más de los edi-
les Sandra Benítez, Elvio
Segovia, Álvaro Grau y
Rodrigo Boungermini, y
los abogados Rosa Mar-
tínez de Vacchetta y
Eduardo Nakayama.



41ULTIMA HORA ASUNCIÓN
MARTES 18, FEBRERO 2025 Sucesos

El influencer mexicano,
Eduardo Garduño Gutiérrez,
conocido con el usuario
@elartedelnomada, residente
en Ciudad del Este, Alto Pa-
raná, fue asaltado a golpes en
el barrio San Rafael, en la
madrugada de ayer, de acuer-
do con una denuncia publi-
cada por el afectado en su
cuenta de Instagram.

Según lo relatado en la pu-
blicación, Garduño Gutiérrez
iba a hacer un tour guiado con
un supuesto poblador del ba-
rrio más peligroso de Ciudad
del Este, para generar con-
tenido. Garduño suele publi-
car material con enfoque so-
cial a través de su cuenta en las
redes sociales.

Sin embargo, acorde con lo
publicado en su historia de
Instagram, el tour aparente-
mente resultó ser una farsa, ya
que el propio guía, al que lo
llamó David, lo habría llevado

a una emboscada donde un
grupo de delincuentes lo asal-
tó.

En un video mostró que
sufrió lesiones en la cara a raíz
de una golpiza y que le sa-
caron el teléfono celular, co-
mo así también dinero en
e f e c t i vo .

Con el tabique nasal roto y
otra lesión en la mano, se
quejó sobre el centro asisten-
cial público. “Me río porque,
qué mal día. Estoy en el hos-
pital y me dicen: ‘Haz fila y en
dos horas te atendemos’. Me
rompieron la cara, me asal-
taron y haz fila”, dijo. EM

Asaltan a influencer mexicano que
iba a mostrar un peligroso barrio

Historias. El influencer denunció en su perfil en redes.
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Un delivery fue víctima de un
asalto en manada cuando
llegaba a su lugar de trabajo
en San Lorenzo, donde fue
interceptado por seis delin-
cuentes que estaban distri-
buidos en tres motocicletas.
La Policía tiene como evi-
dencias imágenes de circuito
cerrado que captaron el mo-
mento del atraco, además de
una moto que los autores
dejaron abandonada por
desperfectos mecánicos.

El asalto se produjo apro-
ximadamente entre las 12:00
y 13:00 del domingo último,
en la ciudad de San Lorenzo,
cuando dos motocicletas in-
terceptaron al trabajador re-
partidor, que estaba llegando
a su lugar de trabajo para
relevar a su compañero.

Una vecina escuchó los
gritos y al salir se percató de
que se trataba de los asal-
tantes y que la víctima in-

tentó evitar el robo de su
elemento de trabajo.

“Yo salí a extender mi ropa y
escuché el grito de tres personas.
Salí corriendo a ver qué pasaba y
eran los asaltantes”, relató en
NPY. Según la testigo, eran seis
personas las que perpetraron el
asalto, entre ellas un adoles-

cente. Mientras huían de la es-
cena, uno de los biciclos de los
motochorros tuvo problemas
mecánicos y lo dejaron aban-
donado. La moto descompues-
ta fue llevada a una comisaría y
se espera obtener información
de los responsables a través de la
evidencia.

Una banda de robamotos le
despojan el biciclo a un delivery

Circuito. Los asaltantes se llevan la moto del trabajador.
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Penas. El juicio oral se hizo en abril del 2022, en el Chaco.

La Sala Penal de la Corte
ratificó las penas de 27 años
de cárcel más 3 años de me-
didas de seguridad y 25 años,
para dos condenados por ase-
sinar a un mecánico en un
caso de sicariato en Neuland,
Chaco paraguayo.

Fue fallo unánime de los
ministros Carolina Llanes,
Manuel Ramírez Candia y
Luis María Benítez Riera,
quienes ratificaron el fallo del
1 de marzo de 2023, del
Tribunal de Apelación Mul-
tifuero de Boquerón.

Los camaristas habían
confirmado la sentencia dic-
tada en el juicio oral el 28 de
abril de 2022, donde con-
denaron a Rosalino Ramón
Zeballos a 27 años de cárcel y
3 años de medidas de se-
guridad, mientras que a Fa-

Sala Penal ratifica
penas por caso de
sicariato en el Chaco

bio Rubén Santacruz Men-
doza le dieron 25 años de
encierro. Un tercer procesado,
Héctor Pérez, fue absuelto.

El caso ocurrió el 19 de
febrero de 2018, donde fa-
lleció el mecánico y dueño del
taller en Filadelfia, Dieter Wer-
ner Federau Candia, de 45
años. Murió de dos tiros, en su
casa en Neuland. Fue atacado
mientras dormía.

Según se probó en juicio,
Fabio Santacruz contrató a Ro-
salino Zeballos, por 10.000
dólares y un vehículo, para
matar al mecánico.

En la casación, los defen-
sores de los acusados dijeron
que no se establecieron bien
los hechos, pero los ministros
señalaron que el fallo se ajus-
taba a derecho, y lo ratificaron
en todas sus partes.
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Los familiares del ganadero
Félix Urbieta, secuestrado el
12 de octubre de 2016 por el
grupo criminal Ejército del
Mariscal López (EML), busca
conversar con la hija de Ale-
jandro Ramos, Lourdes Te-
resita Ramos Ramírez, quien
fue detenida el fin de semana.
La mujer es considerada una
pieza clave en la investigación
sobre el paradero del gana-
dero.

Liliana Urbieta, una de las
hijas de Don Félix, señaló ayer
durante una conferencia de
prensa que buscan conversar
con Lourdes Teresita y ma-
nifestó sobre las esperanzas
que le generan a la familia
mantener una reunión con la
m u j e r.

“Es una luz de esperanza
para mi familia, estamos
aguardando el día y el horario
oportuno para poder hablar
con Teresita”, expresó Liliana.

Además, señaló que “eso es
lo que vamos a estar bus-
cando, conversar con ella. Hu-
manitariamente, creo que ella
nos va a recibir, ya le conoce a
la familia. En sus manos está
toda la información referente
a mi papá. Estamos abiertos a
cualquier comunicación, ya
que son las únicas personas
que están con vida”.

La hija del ganadero se-
cuestrado también pidió a la

madre de Lourdes Teresita,
Lourdes Bernarda Ramírez de
Ramos, que se entregue a la
Justicia, pues se presume que
Alejandro ya falleció.

DILIGENCIAS. Ayer, el fiscal Pa-
blo Zárate, quien encabezó el
operativo de detención de Ra-
mos Ramírez, indicó que la
mujer se abstuvo de prestar
declaración y evitó dar ma-
yores detalles debido al shock
de la captura.

“Ella manifestó temor ante
las fuerzas operativas en este
caso”, expresó el agente fiscal

en comunicación con radio
Monumental 1080 AM.

Además, el agente descartó
de esta manera la versión ex-
traoficial de que la mujer diera
informaciones sobre una su-
puesta ejecución de Urbieta
por parte del grupo armado.

Zárate resaltó que se cuenta
con indicios de la participa-
ción de Ramos Ramírez en el
secuestro del ganadero. “Es la
información más cercana que
tenemos, que participó en el
secuestro del señor Urbieta”,
añadió.

Por último, adelantó que en

Hijas de Félix Urbieta piden
hablar con la hija de Ramos

Operación. Lourdes Teresita Ramos fue detenida durante un operativo de la FTC.
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las próximas horas se for-
mulará una imputación en
su contra y se solicitará su
prisión preventiva.

Por su parte, el comisario
Nimio Cardozo, jefe Antise-
cuestro de la Policía Nacional,
resaltó que la detenida repre-
senta “un objetivo de alto valor
estratégico porque esta perso-
na se inicia en el terrorismo a
temprana edad”.

La detención de Lourdes Te-
resita se dio el sábado en la
compañía Salinas Cué, del dis-
trito de Horqueta, en el De-
partamento de Concepción.
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La agente fiscal Zunilda
Ocampos presentó imputa-
ción contra un hombre de 80
años, sindicado por haber dis-
parado contra la mascota de su
vecina por ingresar a su patio.
Además, se solicitó arresto do-
miciliario para el presunto au-
tor de maltrato animal, ya que
la normativa procesal impide
la prisión preventiva para per-
sonas mayores de 80 años.

El procesado está identifi-
cado como Antoliano Ramí-
rez Sánchez, de 80 años, quien
enfrenta un proceso penal por
maltrato animal tras matar a la

mascota de su vecina, ocu-
rrido el pasado 28 de enero,
en el barrio San Miguel de
Ciudad del Este.

Según la investigación, el
hombre disparó contra Cho-
cho, un caniche blanco, lo que
le causó lesiones graves que
hicieron necesaria la ampu-
tación de una pata.

Una niña de 8 años pre-
senció el ataque cuando siguió
al perro hasta la casa de Ra-
mírez Sánchez.

La dueña del perrito, Vilma
Villamayor Ramírez, fue a so-
correr a su mascota y la tra-

sladó de inmediato a una
clínica veterinaria, donde se
confirmó una fractura con es-
quirlas de bala.

La Fiscalía presentó prue-
bas, entre ellas el informe po-
licial, el testimonio de la pro-
pietaria y el diagnóstico ve-
terinario.

La imputación se basa en la
Ley 4840/2013 de Protección y
Bienestar Animal y su modi-
ficatoria, que en su artículo 32
considera una infracción muy
grave los malos tratos y agre-
siones físicas o psíquicas crueles
contra los animales. EM

Imputan a un hombre de 80
años por disparar a un perro

lll

Durante un operativo de An-
tidrogas, se logró desmantelar
un complejo de procesamiento
de marihuana ICE y marroquí,
ubicado en una zona boscosa
de Capitán Bado, Departamen-
to de Amambay. El procedi-
miento estuvo a cargo de agen-
tes especiales de la Senad y del
Ministerio Público. Una per-
sona resultó detenida.

Según los investigadores, se
trata de drogas con alto nivel
de tetrahidrocannabinol

(THC), para las cuales se uti-
lizan gases peligrosos para el
procesamiento.

El primer operativo se realizó
en una vivienda en la cual se
remesaban al mercado brasi-
leño toneladas de las dos va-
riedades de marihuana. Mien-
tras que otro procedimiento se
realizó en una zona rural de la
localidad de Karapaí, donde se
logró desmantelar lo que podría
ser uno de los mayores com-
plejos para el procesamiento de
dos variedades de marihuana.

Desbaratan una red
de producción de
marihuana ICE

Gases. Varios cilindros de
gases altamente inflamables
fueron encontrados en los
cuatro campamentos.
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Por un lado, la conocida como
la marroquí y por otro el otro, la
rotulada como ICE. Ambas pre-
sentaciones eran procesadas a
través de peligrosas técnicas con
gases para la obtención de pro-
ductos con 80% de THC.

En el sitio se logró la captura
de un hombre identificado
como Carmelo Benítez, de 52
años, quien custodiaba el lu-
gar. Posteriormente, los inter-
vinientes procedieron a la des-
trucción de cuatro campa-
m e n t o s.

Desde la Senad, explicaron
que para el aprovechamiento
total de la marihuana y su pos-
terior transformación en una
variedad más potente, los nar-
cotraficantes utilizaban un lla-
mativo proceso que incluía tu-
bos de acero y gas altamente
inflamables. La marihuana pi-
cada era introducida en los ci-

lindros con los que se gene-
raban temperaturas bajo cero,
mecanismo químico válido pa-
ra la extracción de la resina, ya
para el proceso final le aplican
calor y del producto se des-
prenden variedades con niveles
de hasta 80% de THC, drogas
que por sus características pue-
den alcanzar los USD 6.000 por
kilo en el Brasil.

Las estructuras ensamblaban diferentes
procesos para la obtención de
marihuana marroquí, así como también
la variedad ICE, para las que se utilizaban
gases peligrosos para su producción.

Mediante la resolución Nº
478, el fiscal general del Es-
tado, Emiliano Rolón Fernán-
dez, dio por terminadas las
funciones y excluyó de la nó-
mina de contratados del Mi-
nisterio Público a la médica
forense de la localidad de Ka-
tuete, Angelina Da Cruz Gon-
zález, a partir del 14 de febrero
de 2025, tras ser denunciada
por varias irregularidades.

Además, Rolón dispuso que
la médica entregue las cre-
denciales y acreditaciones

otorgadas por la institución, a
la Dirección de Gestión del
Talento Humano.

La médica forense de Ka-
tuete fue desvinculada por co-
meter varias irregularidades en
sus funciones y el pedido de
desvinculación de la profe-
sional fue realizada por el
propio director de Medicina
Legal, Pablo Lemir.

Uno de ellos data del 10 de
febrero, donde la juez penal de
Garantías N° 1 de Katuete, Al-
cira de Souza Lima Colmán,

remitió las actuaciones de la
forense Da Cruz, debido a la
negativa de la citada profesional
de consignar las lesiones su-
fridas por un procesado. La jue-
za percibió y ordenó la rea-
lización de la inspección del
procesado para garantizar que
no han sido producto del exceso
por parte de los agentes de la
Policía Nacional y a los efectos
de que no sean vulnerados los
derechos de la persona privada
de libertad y de existir omisión o
adulteración podría llevar a gra-

ves consecuencias al Estado pa-
r a g u ayo .

En informe de la Fiscalía se-
ñala que la médica Da Cruz
también había realizado el diag-
nóstico médico de víctimas de
presuntos hechos de abuso se-
xual en niños en su domicilio
particular. “Este hecho por si
solo constituye una mala praxis
no solo médico-legal, sino pro-
piamente, ya que el domicilio de
la misma no es un centro asis-
tencial”. Además de estos hechos
habrían ocurrido otros más.

Fiscalía desvincula a forense por incurrir en varios errores

Descontratada. Médica forense es desvinculada de la Fiscalía.
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Destrucción. Prenden fuego a uno de los campamentos.
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Cortitas

Copa Libertadores

Tres partidos por la Fase 2 para esta noche

La Copa Libertadores entra
esta semana en la segunda
ronda de la fase previa del
torneo, con tres partidos pre-
vistos para hoy.
En Chile, el más inexperto
Iquique recibirá al casi siem-
pre protagonista del torneo,
Santa Fe de Colombia. Esto
será a las 19:00, en primer
turno. En segundo, habrá dos
partidos a las 21:30.

Por un lado, entra a disputar
la competencia un club ilustre
y varias veces ganador del
certamen, Boca Juniors que
visitará a Alianza Lima de
Perú, que eliminó a Nacional.
Por el otro, en el feudo de la
altura The Strongest de La Paz
recibirá al brasileño Bahía,
equipo que como cualquiera
de su país arranca el torneo
con fuertes ambiciones.

Argentina

River Plate gana y se asoma a la cúspide
River Plate derrotó por 1-0 a
Lanús con gol de Miguel Bor-
ja, y ahora está detrás de
Rosario Central, este tras ven-
cer en el clásico rosarino y el
mismo puntaje que Indepen-
diente. El delantero colom-
biano ingresó en el comple-
mento y además de marcar el
único tanto desvió un penal
por encima del arco a falta de
cinco minutos para el final.

Con esta victoria, River tiene
12 unidades al igual que In-
dependiente y dos detrás del
líder Rosario Central.
El Grupo A, por su parte, está
comandado con 14 puntos
por Argentinos Juniors, que
venció a domicilio a Racing;
13 tiene Central Córdoba, la
sorpresa tras seis fechas. En
tercer lugar, con 12 unidades,
está Estudiantes.

Liga Premier

Kendry Páez adelantará su ida al Chelsea

El mediapunta ecuatoriano
Kendry Páez adelantó su pro-
ceso de adaptación al Chelsea,
al que se incorporará for-
malmente a partir del 4 de
mayo, cuando cumpla la ma-
yoría de edad, conforme se
estableció cuando los Blues
adquirieron su ficha con 16
años al Independiente del Va-
lle por unos USD 25 mi-
llones. Páez, que previamente

ya había viajado a Londres
para conocer las instalaciones
donde convivirá y entrenará
desde que cumpla los 18
años, publicó ayer una foto de
su comida en el centro de
entrenamiento del Chelsea en
Cobham. El juvenil ecuato-
riano ya no se vistió con la
camiseta negriazul del Inde-
pendiente del Valle este fin de
semana en la Liga Pro.

Los juegos que acaparan la
atención del mundo del fút-
bol esta tarde son las cuatro
primeras revanchas por los
playoffs de la Liga de Cam-
peones de Europa.

En el primer choque, a las
14:45, en el San Siro, el
Milan italiano buscará re-
vertir el 1-0 en contra que se
trajo de su excursión a Rot-
terdam, donde el Feyenoord
neerlandés lo venció.

Luego hay tres partidos a las
17:00. En Lisboa, Benfica bus-
cará represar su actuación a
domicilio hace una semana,
cuando venció 0-1 al Mónaco
francés. En Bérgamo, Atalanta
debe ganar al menos por la
mínima al Brujas de Bélgica
para forzar el alargue y los
penales, pues lo venció 2-1.
Finalmente, en Múnich el Ba-
yern solo tiene que finiquitar
su victoria de 2-1 de visita.

Se definen cuatro
lugares en octavos

Parejo. En Rotterdam Feyenoord le ganó al Milan por 1 a 0.

¿Sigue en
Brasil? Ro -

mero dejó el
Botafogo,

pero puede
continuar en

el gigante
vecino.
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Este fin de semana, Óscar Ro-
mero (32) estuvo de visita con
su familia en las Colonias Uni-
das, a donde fue a conocer la
actividad fabril yerbatera de la
zona. Abordado sobre dónde
jugará en esta temporada, fue
cauto: “Estoy esperando op-
ciones. No quiero hablar de lo

que sería mi futuro. Hoy estoy
disfrutando con mi familia”.
Sin embargo, según informó el
corresponsal Narciso Meza,
aseguró que “no pasa de esta
semana” para que se sepa dón-
de jugará el Mellizo quien fue
pretendido el reciente mercado
por Cerro Porteño, su cuna
futbolística. Además, Romero

se refirió a la Selección Pa-
raguaya, a sus intenciones de
estar en la vidriera para una
posible convocatoria: “Esa es la
idea de este año, tratar de su-
mar la mayor cantidad de par-
tido, de minutos”. Finalmente,
se mostró “contento por el
momento de la Selección”, di-
rigida por Gustavo Alfaro.

El del domingo tarde en
la noche fue un partido,
en lo personal, muy bue-
no de dos de los pa-
raguayos del Querétaro,
José Canale y Josué Col-
mán, pero su equipo ter-
minó cayendo 4-2 en
una jornada más del
Clausura de la Liga MX
de México.

Canale fue autor de
uno de los goles de los
Gallos Blancos, a pase de
Colmán, quien a su vez
hizo la asistencia para el
otro gol de Querétaro.
Otro paraguayo, el de-
lantero Rodrigo Bogarín,
ingresó en el minuto 82;
no obstante, ninguno de
los tres pudo evitar la
derrota del Querétaro,
que ganó solo uno de sus
últimos cinco juegos.

El torneo mexicano es
liderado por el León, con
19 puntos, aprovechán-
dose este fin de semana
del tropiezo del América
de Richard Sánchez.

José Canale
anota, pero
Querétaro
pierde

l Óscar Ro-
mero conversó
con ÚH acerca
de su futuro
inmediato.
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Plataforma digital de FIFA
La FIFA dio a conocer una plataforma
que incluirá todos los datos profe-
sionales de los futbolistas que cam-
bien de nacionalidad deportiva.

“Esperando opciones”“Esperando opciones”
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Nole, recuperado,
gana ritmo en Doha

Novak Djokovic regresó a la
competición, tres semanas
después de su abandono con-
tra Alexander Zverev, en se-
mifinales del Abierto de Aus-
tralia, y lo hizo en dobles junto
al español Fernando Verdasco,
en el ATP 500 de Doha, Qatar.
El serbio –recuperado de un
desgarro muscular en el muslo
izquierdo que se remonta al
duelo de cuartos de final del
Abierto de Australia contra Al-
caraz y que se agravó en se-
mifinales–y Verdasco, que dis-
puta su último torneo antes de
colgar la raqueta, aplastaron
en primera ronda a la pareja

formada por Alexander Bú-
blik y Karen Khachanov, por
6-1 y 6-1, en 48 minutos.

Djokovic (séptimo del
mundo) había declarado en
una entrevista al diario mon-
tenegrino Vijesti que su le-
sión en el muslo izquierdo
“se había curado casi al
10 0 % ”.

Nole, que mostró buenas
piernas en su partido junto a
Verdasco, distendido y so-
nriente, regresará a la pista
hoy para enfrentar en pri-
mera ronda de individuales
al italiano Matteo Berrettini
(en el puesto N° 35).

Dupla. Djokovic (i) ganó en dobles, junto a Verdasco.
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Con el objetivo del cupo mundialista
lll

La Selección Paraguaya se
prepara para emprender viaje
el próximo jueves 20 con
destino a Chile para disputar
la Copa América de fútbol de
playa, que califica a tres se-
lecciones al Mundial a lle-
varse a cabo en el archi-
piélago de Seychelles.

En charla con el portal de
la Conmebol, Valentín Be-
nítez del seleccionado Py-
nandi apuntó: “Nuestro pri-
mer objetivo es volver a ganar
la Copa América, volver a ser
campeones como aquella
vez que lo logramos en el
2023, para volver a conseguir
el cupo mundialista, ya que

quedamos en deuda al no
calificar al último torneo”.

Benítez además expuso que
“nos tocó el grupo de la muer-
te porque están Brasil y Ar-
gentina, pero Paraguay se ha
ganado su nombre a nivel
mundial. Tenemos varios fac-
tores a favor. Somos muy
aguerridos, tenemos un plan-
tel espectacular que dará pe-
lea”. Paraguay debuta en el
torneo enfrentando a Vene-
zuela, el sábado 22 (11:30);
luego mide a Argentina (lunes
24); a Brasil (miércoles 26) y a
Perú (jueves 27), en la ciudad
de Iquique.

Califican a semifinales los
dos mejores de cada serie. Confiado. Valentín Benítez es importante jugador albirrojo.
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El equipo de Shaquille
triunfa en el All Stars

El equipo de Shaquille
O'Neal, bautizado como los
OG (Clásicos), venció al de las
Estrellas Globales en la final
del renovado Juego de las Es-
trellas de la NBA, en el que
Stephen Curry fue elegido
MVP frente a sus aficionados
de San Francisco (California).

El base de los locales Gol-
den State Warriors, que con-
quistó el segundo MVP de su
carrera, lideró el triunfo 41-25
frente a un combinado que
reunía al serbio Nikola Jokic,
al canadiense Shai Gilgeous-
Alexander y al francés Víctor
Wembanyama, quien se es-

trenó en un All Star Game.
Esta edición, en cambio,

supuso la primera ausencia
de LeBron James en 21 años.
El veterano líder de Los An-
geles Lakers, que no ser per-
día una cita desde su se-
gundo año en la NBA en
2005, anunció su baja por
lesión. Tras un fallido regreso
en 2024 al clásico duelo de
conferencias Este y Oeste, la
NBA experimentó esta vez
con un esquema de cuatro
equipos. Tres de ellos fueron
elegidos por las ex figuras
Shaquille O'Neal, Charles
Barkley y Kenny Smith.

La estrella. Stephen Curry se llevó el premio de MVP.
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Regreso con el objetivo cumplido
lll

La Selección Paraguaya arribó
al país, tras conseguir el boleto
al Mundial Juvenil Sub 20 de
Chile 2025 (que se juega en el
mes de setiembre), al ubicarse
en la cuarta posición en el
hexagonal final que se jugó en
Ve n e z u e l a .

Si bien la clasificación se
logró de manera anticipada
tras derrotar a Uruguay en la

penúltima fecha, la Albirroja
cerró con victoria su presencia
en el torneo continental, ven-
ciendo a Argentina por 3-2,
para permitir que Brasil le-
vante el trofeo de campeón.

La alegría de los albirrojos
fue compartida entre fami-
liares y amigos que dieron una
grata bienvenida en el aero-
puerto, con bullicio y colo-
rido.

Bendición de madre. Octavio Alfonso fue una de las figuras del equipo paraguayo. Emoción. Los nacionales fueron recibidos por familiares y amigos en el Aeropuerto.

Con su gente. Diego León cumplió con la Albirroja, congratulado por sus cercanos.

Reconocimiento. Integrantes del plantel Sub 20, tras arribar al país con la clasificación.

Antolín Alcaraz,
DT de la Sub
20, expuso
al portal
de la FIFA
acerca de
su arribo
como DT
tras la sali-
da de Dus-
cher: “Uno tiene
que estar preparado
para estas cosas imprevistas que sur-
gen y no hicimos nada de otro mundo,
nada más que gestionar emociones y
agregar algunos toques, porque por la
cantidad de días que teníamos y el tiem-
po entre partido y entrenamiento, se
trató nada más de gestionar recupera-
ciones”, sumando: “Hay que reconocer
que los chicos se han esforzado y han
respondido de la mejor manera. Esto le
viene bien a ellos también. Ante una
adversidad, reponerse y aprender”.

Esfuerzo de todos
Elvio Paoloros-
so, coordina-
dor de las
Formati -
vas de la
APF,
apuntó en
FALG
(1080 AM):
“Hemos juga-
do 9 partidos
con 6 triunfos, levan-
tándonos de dos duras goleadas y su-
perando a Argentina en el último juego
con un gran nivel”.
Paolorosso expuso además: “Cuando
terminó el partido con Uruguay le dije
al presidente que estos chicos nunca
han jugado antes rivales europeos y
que necesitamos una gira para que el
grupo se pueda foguear de cara al Mun-
dial. Ya tengo luz verde para organi-
zarla; así que veremos para sumar tres
o cuatro juegos contra europeos”.

Un grupo fuerte

FERNANDO CALISTRO
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Confianza. Daher, el domingo fue reelecto en Guaraní.

Daher tiene “grandes
desafíos” en Guaraní
“Este año tenemos grandes
desafíos, los torneos que nos
toca competir y la obra en
nuestro estadio. Ya tenemos
cerca el inicio de la Copa
Sudamericana y la posibilidad
de ir a fase de grupos”, señaló
Emilio Daher, presidente ree-
lecto del club Guaraní hasta el
2028, refiriéndose al calen-
dario futbolístico y además de
la remodelación de su estadio
a principios de marzo.

Consultado sobre posibles

incorporaciones (delantero
y mediocampista) para la
disputa de la Sudamericana,
manifestó: “Estamos en per-
fecta sintonía con el cuerpo
técnico. Por el momento no
estamos en la situación de
traer jugadores. Queremos
promocionar a los nuestros,
trabajamos muy fuerte en las
Formativas o sino cerramos
la fábrica y compramos ju-
gadores hechos”, dijo el ti-
tular legendario. Eficiente. Gio Bogado, volante y capitán de Ameliano.

Duelo por la Suda
será el 4 de marzo
La Confederación Sudame-
ricana de Fútbol informó
oficialmente el cambio de
día y escenario para el juego
correspondiente a la Copa
Sudamericana entre Amelia-
no y Luqueño.

En un principio, el duelo
estaba calendarizado para el
miércoles 5 de marzo pró-
ximo, pero ese día también
habrá un importante juego
en La Nueva Olla de Cerro
con la final de la Supercopa

Internacional entre River
Plate y Talleres de Córdoba,
por la Supercopa Argentina.

Por ello, finalmente, el
choque entre paraguayos,
por un lugar en la fase de
grupos de la Suda, tendrá
lugar el martes 4 de marzo y
en el estadio Arsenio Erico
de Nacional, desde las 21:30.
Mientras que por la fecha 6
del Apertura, la V medirá a
Nacional, este sábado
(18:15) en el Martín Torres. Influyente. Ronald Roa fue figura en el 3-0 ante Luqueño.

General no quiere
“regalar un punto”
Troadio Duarte, entrenador
del General Caballero, de
Juan León Mallorquín, no
ocultó la satisfacción por su
plantel después de la go-
leada por 3-0 sobre el Spor-
tivo Luqueño en el estadio
Ka ’a r e n d y.

Duarte, en contacto con
ÚH, sostuvo que “fue un
partido inteligente. El rival
venía golpeado y teníamos
que aprovechar esa situa-
ción”, refirió. El Rojo se viene

afianzando jugando en casa;
consultado sobre la impor-
tancia de ganar puntos de
local, indicó: “Siempre se hace
hincapié en las charlas téc-
nicas. No podemos regalar un
solo punto jugando de local.
Menos ante los rivales direc-
tos”, finalizó Troadio.

El General mallorquino su-
ma siete puntos en el Apertura
2025, y su próximo rival será
Trinidense, por la fecha 6, en el
Martín Torres, en Asunción.
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Reincidente. Ferreira, envuelto en otro acto de indisciplina.

Rodi y el Rayo
con duro castigo

Luqueño tuvo otro nuevo
traspié en la quinta fecha del
Apertura, en esta ocasión,
ante el General Caballero
Mallorquín, lo que significó
su tercera caída al hilo.

El ambiente en campa-
mento auriazul no es bueno
atendiendo que no conoce
de victorias en la presente
temporada y a eso se suma
supuestos actos de indisci-
plina por parte de dos fut-
bolistas capitales. Se trata de
Rodi Ferreira, lateral dere-
cho, y Elvio Vera, extremo,
quienes fueron apartados
del plantel principal por de-
terminación del titular del
club, Daniel Rodríguez. Una
semana quedan apartados,
más una multa.

En el caso de Rodi, me-
diante un audiovisual, se lo
ve en un local nocturno bai-
lable, situación que causó
indignación a la afición de la
República teniendo en cuen-
ta la malísima campaña.

Mientras que el Rayo Vera
también fue observado en una
fiesta donde incluso se subió
al escenario.

Luqueño suma dos puntos
de 15 disputados y en la fecha
6 tendrá que medir al 2 de
Mayo, el viernes a las 20:30.

PRENSA LUQUEÑO

l Rodi Fe-
rreira y El-
vio Vera
fueron se-
parados del
plantel por
inconducta.

lll

Libertad, líder e invicto del
torneo Apertura 2025, brindó
un homenaje a dos de sus
jugadores por la gran entrega
deportiva, aporte goleador y
trayectoria: Óscar Tacuara Car-
dozo y Roque Santa Cruz.

El acto se dio lugar en la
previa del duelo que el Guma

le ganó por 2-0 al Sportivo
Ameliano. Los históricos fut-
bolistas recibieron una placa
de reconocimiento de manos
del presidente honorario del
club gumarelo, Horacio Car-
tes, y del actual titular al-
binegro, Rubén Di Tore. Ro-
que obtuvo el reconocimiento
por superar los 1.000 partidos

como jugador profesional.
Mientras que Tacuara Car-
dozo por transformarse en el
goleador histórico de Liber-
tad con 134 gritos.

El equipo de Sergio Aqui-
no no conoce de caídas en la
temporada 2025. Ganó la
Supercopa Py y posterior-
mente en el Apertura suma
cuatro victorias y un empate.
Estos resultados le hacen
acreedor del primer puesto
con 13 unidades, uno más
que Guaraní que le sigue con
12 y Olimpia está en el tercer
lugar, con 10.
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l Roque Santa Cruz y Ós-
car Cardozo reciben el re-
conocimiento liberteño.

Gran trayectoria.
Tacuara y Roque ex-
hiben con orgullo el
obsequio otorgado
por el club.

Homenaje a dos grandesHomenaje a dos grandes
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Olimpia emitió ayer un co-
municado informando la
postura tomada para el clásico
ante Cerro Porteño en donde
oficiará de local en el De-
fensores del Chaco por la fe-
cha 6 del Apertura, el próximo
domingo 23 a las 18:00.

El club resolvió acogerse a la
multa de G. 200.000.000 para
evitar compartir la mitad de
las localidades, otorgando a la
parcialidad azulgrana solo el
sector Norte del Defensores,
con capacidad para 6.500 per-
s o n a s.

En el comunicado, Olimpia
expuso: “Trato desigual, in-
justo y discriminatorio afec-

tando el derecho del Olimpia
a ejercer su localía de manera
e f e c t i va ”. Agregando que: “Esta
decisión no busca obtener
ventajas ni generar distancia-
miento con el club Cerro Por-
teño, al cual se le profesa el
mayor de los respetos, sino
que responde a una convic-

ción firme y coherente de-
fendida por la Comisión Di-
rectiva ante los órganos per-
tinentes”.

En el texto, el Decano apun-
ta que “la postura adoptada ha
sido defendida por la Co-
misión Directiva desde el pri-
mer día y se mantendrá hasta

que las autoridades del fútbol
paraguayo regulen la situación
y garanticen la igualdad de
condiciones para todos los
clubes”, cerrando el comu-
nicado con una frase de Mar-
tin Luther King para justificar
su postura y fundamentar la
decisión de pagar la multa:
“Uno tiene la responsabilidad
moral de desobedecer una ley
injusta”. Como antecedente fi-
gura el último clásico, donde
Olimpia abonó la multa de G.
50 millones y otorgó 8 mil
localidades a Cerro. La regla de
APF indica que en los clásicos
las entradas se reparten en
partes iguales cuando juegan
en el Defensores.

l Olimpia
informó
que otor-
gará solo el
sector Nor-
te para la
parcialidad
de Cerro
Porteño
para el su-
perclásico.

l El Deca-
no abonará
la multa
estipulada
por regla-
mento de
APF de G.
200 millo-
nes y dará
6.500 en-
tradas.

Mayoría franjeada. El Defensores del Chaco presentará el domingo un mayor número de aficionados de Olimpia, ya que otorgará solo el sector Norte para los hinchas cerristas.

Primero la Copa
Cerro prepara su viaje
de mañana a Venezuela,
para medir el jueves 19,
al Monagas en Mérida
por Fase 2 de la Liber-
tadores. El Ciclón recu-
pera para el cruce co-
pero a tres jugadores
que podrían tener ac-
ción en la Libertadores;
Diego León, Lucas Quin-
tana y Gabriel Aguayo,
que se acoplan hoy a las
labores luego de estar al
servicio de la Albirroja
Sub 20, que clasificó al
Mundial de Chile 2025.

De vuelta a labores
El plantel de Olimpia re-
toma hoy los trabajos,
luego de su triunfo ante
Trinidense por 4-2.
César Olmedo, que su-
mó minutos ante el Triki
está para recuperar su
puesto como titular,
mientras que Lucas
Pratto, que también ya
retornó a las canchas
con gol, es alternativa
para integrar el ataque
de Olimpia, que en la se-
mana definirá el equipo
que iniciará el compro-
miso ante el Ciclón.

localidades cederá
Olimpia para los hin-
chas de Cerro, que
tendrán el sector

Norte del esta-
dio.

6.500
millones de guaraníes

había abonado Olimpia
en el último clásico,
cuando cedió solo 8

mil localidades a
Cerro.
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